
P3 

Stenographischer B e r i c h t 

über d i e 

Gemeinsame S i t z u n g der v i e r Ausschüsse 
für d i e Schuranplan-Verhandlungen. 

28.Juni 1950, 10 Uhr 
im P l e n a r s a a l des Bundesrats. 

Die S i t z u n g wird um 10 Uhr 24 Minuten durch den Vorsitzenden 
Pferdmenges eröffnet. 

Vors.: Meine -er r e n ! Es war i n unserem Programm vorgesehen, 
uns 

daß wir/neute, nachdem gestern d i e verschiedenen Ausschüsse getagt 
haben und, wie i c h höre, über i h r e A r b e i t auch e i ^ e I i i e d e r s c h r i f t 
f e r t i g g e s t e l l t haben, die h i e r v o r l i e g t , von deih. V o r s i t z e n d e n 
der Ausschüsse noch e i n r a l v o r t r a g e n l a s s e n , welche Praren im 
e i n z e l n e n i n den Ausschüssen behandelt worden s i n d . Wir wo l l e n 
a l s o das Ergebnis der g e s t r i g e n A r b e i t der Ausschüsse noch e i n 
mal zur Aursprache s t e l l e n . 

Vorweg d a r f i c h sagen: i c h b i n gebeten worden - i c h h a l t e 
das auch für r i c h t i g -,daß w i r d i e e r a r b e i t e t e n P r o t o k o l l e n i c h t 
v e r t e i l e n , sondern nur den V o r s i t z e n d e n der Ausschüsse e i n 
Exemplar geben,und daß e i n Exemplar h i e r zurückbleibt. In den 
Ausschüssen werden auch gewisse nationale Interessen v e r t r e t e n 
v;erden müssen, und wir möchten unter keinen Umständen d i e , wie 
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man doch erfährt, re c h t gute Atmosphäre i n P a r i s i n i r g e n d e i n e r 
Weise verderben oder auch nur b e l a s t e n . E s wird deswegen für 
r i c h t i g g ehalten, daß diese P r o t o k o l l e zur Z e i t noch zurückgehaltex 
werden. Ich nehme an, daß Sie a l l e Verständnis dafür haben, Wenn 
44 oder 55 Exemplare v e r t e i l t v/erden, besteht zu l e i c h t die Möglicl 
k e i t , daß irgendetwas i n die Presse kommt, und d i e i n P a r i s 
k r i e g e n 
gskss das dann i n d i e f a l s c h e Hehle. Dadurch würde eine wenn auch 
nur v i e l l e i c h t vorübergehend« V e r s t e i f u n g der S i t u a t i o n e i n t r e t e n , 
die w i r vermeiden möchten, ^eshalb b i t t e i c h , damit einverstanden 
zu s e i n , daß nur d i e Vorsitzenden der -Ausschüsse je e i n Exemplar 
des P r o t o k o l l s i h r e s Ausschusses bekommen. Die 5 Herren V e r t r e t e r 
des Hauptausschusses, die i n P a r i s verhandeln,bekommen die Pro
t o k o l l e natürlich auch, eines s o l l h i e r zurückbleiben; sonst aber 
s o l l k e i n s herausgegeben werden. 

Der Ausschuß für Lohn- und S o z i a l p o l i t i k i s t noch etwas 
schwach b e s e t z t . Die Herren Sachverständigen haben mir aber 
gesagt, das wäre n i c h t so w i c h t i g , w e i l eine Tätigkeit dieses 
Ausschusses hauptsächlich erst später i n Frap-e kommen könnte, 
nachdem man weiß, was zur Erörterung s t e h t . Wir müssen aber 
diesen Ausschuß noch verstärken, und i c h b i t t e d ie Herren, die 
£tzt i n dem Ausschuß v e r t r e t e n s i n d , noch geeignete Herren 
namhaft zu machen, d i e dann a u f g e f o r d e r t werden, b e i diesen 
A r b e i t e n mitzutun. 

Den Gedanken an die P i l d u n g eines Hoordinierungsausschusses 

haben w i r f a l l e n l a s s e n ; er i s t e i n s t w e i l e n noch n i c h t nötig. 

;7enn er epäter nötig werden s o l l t e , kann man i h n immer noch 

b i l d e n . 



A c h t u n g 

Auf S e i t e 3 müssen d i e Angaben des Vo r s i t z e n d e n 

über die Zusammensetzung der Ausschüsse k o n t r o l 
l i e r t und e v t l . ergänzt werden! 
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A u g e n b l i c k l i c h haben wir 4 Ausschüsse. Zunächst einmal 
der Kohlenausschuß. A l s V o r i t z e n d e r i s t Dr. J o e l e n gewählt worden 
Außer ihm besteht der Ausschuß aus den Herren Dr. 7ickhaus, 
Dr. TCorsch, Dr. Soh l , Roussel und D e v a l l e . 

Der Stahlausschuß a r b e i t e t unter dem V o r s i t z von Herrn 
Kenle. weiter gehören ihm an d i e Herren Müller, S o h l , Fugmann, 
Schröder, V/esemann, P l o r y , Keusch und D e i s t . 

Der Ausschuß für Finanz f r ap-en s t e h t unter V o r s i t z von 
Herrn Afts. Dem Ausschuß gehören w e i t e r an d i e Herren Vocke, 
"^ernard, Pferdmenges, - o t t h o f f , P t z e l , S e e l i n g , Wenzel, D i n k e l 
bach und Merton. 

Eine Anzahl der Herren war ge s t e r n noch n i c h t da und 
hat an den Sitzungen noch n i c h t teilgenommen. 

An Hamen für den Ausschuß für Lohn und S o z i a l p o l i t i k 
s i n d mir b'sher nur genannt worden G e n e r a l d i r e k t o r Reuter, 
Herr 7/agenführ und Herr Dr. S e l l h a u s e n . Dieser ^ r e i s müßte 
a l s o noch durch Sachverständige von der Gewerte c h a f t s s e i t e 
verstärkt werden. Die Namenxäcss müßten dann h i e r n i e d e r g e l e g t 
werden, dsmit der Herr Bundeskanzler gebeten werden kann, d i e 
Einladungen heraus zuschicken* denn die Einladungen gehen vom 
Bundeskanzler s e l b s t aus. 

Dem Rechtsausschuß, der n i c h t d i r e k t von uns aus gewählt 
i s t , gehören an die Herren P r o f e s s o r Dr. Ernst Wolf, P r o f e s s o r 
Dr. KrauS, P u l e r , K i e s i n g e r , Dr. von Merkatz, Dr.Seelos, 
Dr. Reismann und P r o f e s s o r Ophüls. 



7 i r gehen, glaube i c h , am besten so vor, flaß wir zu
nächst einmal den Vorsitzenden des Ausschusses für Hohle b i t t e n , 
uns zur Kenntnis zu bringen, was ge s t e r n dort behandölt worden 
i s t . Danach würden dann d i e V o r s i t z e n d e n der anderen 3 Ausschüss 
zu 7'orte kommen. Der s o z i a l p o l i t i s c h e Ausschuß kann, glaube i c h , 
noch gar keine Vorschläge machen. Fach dem, was KKXK eben h i e r 
gesagt worden i s t , s o l l nur eine Erklärung abgegeben werden. 
Wenn wir c f e ^ diene B e r i c h t e gehört haben, können wir dann i n 
die allgemeine Aussprache über a l l e Probleme e i n t s e t e n . Die beid 
Ausschüsse für Kohle und E i s e n sowie de" Ausschuß für Pinanz-
fragenverden j a eng miteinander zusammenarbeiten, trotzdem a^er 
s o l l t e n die gesamten Prägen auch i n diezern Kreisenoch einmal 
besprochen werden. 

Dr. Reuter! Ich würde vo r s c h l a g e n , daß noch e i n besonderer 
Ausschuß g e b i l d e t w i r d , der d i e Ausrichtung des Geschehens auf 
die verarbeitende I n d u s t r i e zum Gegenstand s e i n e r A r b e i t macht. 
Das, was auf dem anderen ^ e b i e t e n g e s c h i e h t , wird auf die v e r 
arbeitende I n d u s t r i e wowohl i n der e r s t e n wie i n den w e i t e r e n 
Stufen eine s ehr große Einwirkung haben . D a s b e z i e h t s i c h auf 
di e P r e i s - und * r a c h t f r a g e n , auf d i e V e r t r i e b s o r g a n i s a t i o n , 
auf Standortfragen und a l l e möglichen anderen Dinge. A l l das 
kann, so weit i c h das j e t z t sehe, i n diesem Kreis n i c h t völlig 
durchschaut werden, vor a l l e m auch Prägen, die den Maschinen -
bau und andere Gruppen angehen, d i e zunächst h i e r noch n i c h t 
v e r t r e t e n s i n d . Die Auswirkungen auf diese Zweige s i n d aber 

s 0 groß, daß man h i e r doch d i e Möglichkeit e i n e r genauen Unter-



suchung d i e s e r Verhältnisse und Beziehungenschäffen s o l l t e . 

J > r' Sellhausen; Ich möchte den Vorschlag unterstützen, und 
zwar n i c h t nur wegen der Tatsache meiner Zugehörigkeit zur 
w e i t e r v e r a r b e i t e n d e n I n d u s t r i e , sondern auch von einem allgemeinen 
Gesichtspunkt. Die Zusammenhänge l i e g e n auf der Hand. So s i n d 
g e s t e r n im s o z i a l p o l i t i s c h e n Ausschuß zum B e i s p i e l s o f o r t H i n 
weise darauf e r f o l g t , daß sich b e i etwaigen Einflüssen auf das 
Lohngefüge oder d i e S o z i a l v e r s i c h e r u n g Auswirkungen auf andere 
I n d u s t r i e n am Horizont abzeichnen. I ? h möchte äira gern, daß 
der Ausschuß eine bremsende Eigenschaft h a t , aber er müßte 
mindestens i n Erscheinung t r e t e n , um zu diesen Dingen seine 
Meinung sagen zu können. 

Dr. Fugmann: Ich neige n i c h t dazu, für die Ver a r b e i t u n g von 
S t a h l einen Sonderausschuß zu b i l d e n . In dem Ausschuß f i r 
S t a h l i s t d i e Verarbeitung schon v e r t r e t e n , wenigstens durch 
Herrn Pferdmenges und durch Herrn P l o r y , und w i r s e l b s t verstehen 
i a auch etwas davon. Die Eil d u n g eines Sonderausschusses würde 
nur d i e Folge haben, da^ wieder eine K o o r d i n i e r u n g der A r b e i t e n 
b e i d e r Ausschüsse sräxiita: nötig würde. 

Vors._i Für diesen neuen Ausschuß kämen e i g e n t l i c h nur 
E i s e n i n t e r e s s e n i n Frage, Kohle n i c h t , Finanzen auch n i c h t 
und auch Lohn-und S o z i a l p o l i t i k s i c h e r n i c h t . I n dem E i s e n 
ausschuß s i t z e n schon V e r t r e t e r der w e i t e r v e r a r b e i t e n d e n W i r t 
s c h a f t d r i n . H e r r F l o r y i s t aus dem Eisenhandel, Herr Berg i s t 
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aus der eisenverarbeitenden I n d u s t r i e . Meines Prachtens könnten 
s i c h d ie Herren des Stahlausschusses mit denen des Ausschusses 
für S o z i a l p o l i t i k zusammentun und e i r e n besonderen Unterausschuß 
ernemen, der diese Sache macht. I c h glaube, ^das würde völlig 
ausreichen. 

Pr. - e u t e r : Ich b i t t e dann nur, den Ausschuß vor a l l e n 
Pingen um einen V e r t r e t e r der Sparte Maschinenbau zu ergänzen» 
das hat s i c h schon 1926/27 sehr bewährt, wie überhaupt i n der 
A r b e i t zwischen den beiden Weltkriegen. Ich würde vorsc h l a g e n , 
auch dem Maschinenbau die Möglichkeit zu geben, seine besonderen 
I n t e r e s s e n einmal prüfen zu l a s s e n . 

Vers.: S o v i e l i c h weiß, s i n d b e r e i t s Maschinerrfnbrikanten 

d r i n . 

Pr.Henle: Ich würde vo r s c h l a g e n , daß w i r das Im Pisenaus-

schuß e r l e d i g e n . 

Vors.: -enn Sie mit meinem V e r f a h r e n s v o r s c h l a g einverstanden 

zi n d , würde i c h j e t z t Herrn ur. Poelen b i t t e n , über seinen Ausschuß 

zu b e r i c h t e n . 

Dr. Poelen: Der Ausschuß für Hohle hat s i c h g e s t e r n zunächst 
einmal mit der Begriffsbestimmung befaßt. A l s Hohle rechnen 
S t e i n k o h l e , Koks, P i k e t t s , Rohbraunkohle und Bra u n k o h l e n b r i k e t t s . 
Kohlenwerkstoffe, auch öl und E n e r g i e , Strom und Gas, b l e i b e n 
h i e r zunächst außer Ansatz, wenn auch f o h l e grundsätzlich i n 
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Fragen der ^nergierVersorgung bestimmend i s t . 

E i n V e r g l e i c h der technischen p
r oduktionsmöglichkeiten 

i n den beteiligten Ländern, F r a n k r e i c h , H o l l a n d , B e l g i e n und 
Deutschland z e i ^ t d ie überragende Bedeutung der Ruhr, "^er 
n u l r r k o h l e n e i n h e i t g l e i c h w e r t i g g e s e t z t werden können nur d i e 
holländischen, limb u r g i s c h e n Vorkommen und v i e l l e i c h t d i e 
be l g i s c h e n Campines. Als n o t l e i d e n d g e l t e n z w e i f e l l o s d ie süd-
b e l g i s c h e n drüben insgesamt einschließlich Eorinage und T e i l e 
des französischen Bergbaus. Eine S o n d e r s t e l l u n g nehmen Lot h r i n g e n 
und d i e Saar e i n . 

Die Bedeutung und d i e Überlegenheit der Ruhr dokumentiert 
s i c h i n der Quantität sowohl wie i n der Qualität der Hohle, 
insbesondere der Kokskohle. Die Kokskohle hat - v i e l l e i c h t i s t 
das T.7ort zu umfassend - e i n Monopol i n Deutschland, i n H o l l a n d , 
i n England und s e l b s t im V e r g l e i c h zu Amerika. Sie muß auf der 
Standortrgrube verwertet werden aus Gründen des an der Ruhr 
v o r l i e g e n d e n einmaligen Sortenproblems. 

Diese F e s t s t e l l u n g i s t ohne Schaden für unsere E i s e n i n d u s t r i e 
zu machen. V7ir haben ander Fuhr verschiedene Anlagen zur Hütten
k o k e r e i . An der Sxzkxfes Fuhr aber i s t p r a k t i s c h nur die Fuhrkoke
r e i . Die Standortfrage im Verhältnis zur Hütte und d i e B e t r i e b s 
fragen im Verhältnis zur Zeche s p i e l e n h i e r keine H o l l e . H i e r 
l i e g t das deutsche I n t e r e s s e , das w i r gegenüber den Bestrebungen 
der andern Ländern e i n s e t z e n müssen, n i c h t Hoks von der Fuhr 
zu beziehen, sondern Kokskohle, ffenn d i e Kokskohle abwandert, 
werden w i r einen großen T e i l der "efcenprodukte V e r l i e r e r , und 
die gesamte Weiterverarbeitende chemische I n d u s t r i e . Dieser 
Punkt i s t von entscheidender Bedeutung,so wie i c h d ie Dinge sehe. 
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S e l b s t v e r s M i d l i c h werden w i r F r a n k r e i c h einen bestimmten 
T e i l Kokskohle a b l i e f e r n müssen. Frankreich hat einen l'bersehuß 
i n der Gaskohle und Gas flammkohle i n L o t h r i n g e n und an der Saar, 
i n der Marnekohle und i n den a l t e n G r u b e n des Pas de C a l a i s . 
S i e können auch diene Kohle i n einem bestimmten Umfang durch 
Mischung mit der ausgezeichneten Kokskohle der Fuhr ancs Ort 
und S t e l l e v e r a r b e i t e n . 

L i e s e Frage wird eine der entscheidenden s e i n , die S i e 
i n P a r i s zu v e r t r e t e n haben. r.7ir werden nachweisen, daß aus 
Gegebenheiten der Natur die w i r t s c h a f t l i c h s t e allgemeine europä
is c h e Verwertung nur gegeben i s t , wenn an der Fuhr grundsätzlich 
Koks gemacht und Koks an die Kütten g e l i e f e r t w i r d . 

w i T1T111 Y\ ff P i e Stahdortfrage b i l d e t den GreäxiöaJfcworSprung der Ruhr nach 
Süddeutschland gegenüber L o t h r i n g e n und der Saarkohle. K i r werden 
n i c h t umhin können, dort Konzessionen zu machen, um der Saar-
und Lothrinp-enkohle eine Absatzmöglichkeit offen=zu=lassen. 
An der Küste allgemein wird e i n Gewinnun^rsvorsprung gegenüber 
England g e m i l d e r t , wie überhaupt England so oder so entscheidend 
b e i der Kohle mithandeln w i r d . 

Eine i n s ein z e l n e gehende v e r g l e i c h e n d e Darstellung der Ver
hältnisse im Bergbai- der b e t e i l i g t e n Länder i s t zur Seiimoch 
n i c h t möglich, da die Angaben über Förderung, B e l e g s c h a f t , Löhne, 
hosten und P r e i s e i n den e i n z e l n e n Ländern nach verschiedenen 
Methoden e r m i t t e l t werden. Dadurch ergeben s i c h zum T e i l r e c h t 
e r h e b l i c h e Abweichungen. Es wäre erwünscht, wenn die Dele g a t i o n 
versuchen würde, h i e r auf E i n h e i t l i c h k e i t h i n z u w i r k e n . Auch 
müßten dem Bund d i e h i e r noch unbekannten Unterlagen der übrigen 



h e t e i l i g t c n Länder zugänglich gemacht v/erden. Aus der K o n t r o l l , 
tätigkeit haben d i e anderen Länder auf dem «fege über d i e ßesatun/ 
behörden a l l e i n Frage kommenden Verhandlungsunterlagen zur Ver
fügung, w i r aber wissen n i c h t s . Was w i r aus der v e . gpngenheit 
wissen, i s t zwar im grundsätzlichen zu verwerten, nxht aber, um 
die akuten Fragen zu behandeln. 

Fun zur Frage der Schafffung eines e i n h e i t l i c h e n Marktes. 
Zunächst der Finneütiarkt der b e t e i l i g t e n Länder. TCir kamen grund
sätzlich zur der Auffassung, daß d i e P r e i s e für Kohle ab Zeche 
f e s t g e l e g t werden s o l l e n . Die Kosten f r e i Verbraucher ergeben 
s i c h aus den F r a c h t t a r i f e n , '«enr. d i e P r a c h t t a r i f e e i n h e i t l i c h 

durch-
und Äsnxkgehend aufgebaut s i n d , kann eine D i s k r i m i n a t i o n n i c h t 
gemacht werden . Die F r a c h t e n müssen a l s o dir chgehen, das heißt 
ohne Ansehung der n a t i o n a l e n Grenzen. 

'Veiter i s t e r f o r d e r l i c h der F o r t f a l l j e g l i c h e r X&Sts?: Zölle, 
Belastungen, L i z e n z e n und ähnlicher Dinge.Grundsätzlich s o l l e n 
ÄE± d i e Fr a c h t e n auf der Grundlage der echten S e l b s t k o s t e n e r 
rechnet werden. 

Zur Frage der Regelung der P r e i s e durch d i e 'Tohe Behörde* 
Die Fuhrbehörde hat d i e Methoden der P r c i s e r m i t t l u n g f e s t z u 
legen und an den tatsächlichen P r e i s e n zu k o n t r o l l i e r e n , ob d i e 
Methoden beachtet werden. Line eigene Zuständigkeit der Hohen 
Behörde zur Festsetzung von D u r c h s c h n i t t s p r e i s e n s o l l t e nur 
für den F a l l zugestanden werden, daß v i t a l e I n t e r e s s e der 
mit dem Schuman-Plan v e r f o l g t e n Z i e l e v e r l e t z t werden. Oronfl -
Sätzlich s o l l d i e Festlegung -er P r e i s n i v e a u s den r e g i o n a l e n 
Organisationen o b l i e g e n . 



Wir habenuns die Frage v o r g e l e g t : Was i s t mit " r e g i o n a l e n 
Organisationen" gemeint? Von der Kohle aus si n d r e g i o n a l e Orga
n i s a t i o n e n denkbar i n der Länderecke Belgien-Aachen-Holland. 
Von Aachen zur nächsten holländischen Grube i s t e i n Stein w u r f , 
und dasselbe g i l t für d i e Entfernung von B e l g i e n zur Campine. 
Las B e l g i e n im Süden i s t n i c h t r ^ i o n a l mit der Campine zu v e r 
binden, hat aber, wie i n Punkt 1 gesagt, angesichts der Erschöpfung 
der Lagerstätten und des nach Jahrhunderten zu bemessenden Rück
standes n i c h t d i e Bedeutung Pur d i e Zukunft. 

Eine r e g i o n a l e O r g a n i s a t i o n auf der E r z s e i t e i s t denkbar 
i n der Breiländerecke Luxemburg-Belgien-Lothringen. 

Es i s t wohl anzunehmen, da1? man s i c h b e i e i n e r K o n t r o l l e 
dieses doppelten Dreiecks verständigt, i n welcher '-eise d i e 
Grundlagen de:" W i r t s c h a f t gelegt -erden s o l l e n . 

Nun zur Frage der Export-und H a n d e l s p o l i t i k . Bezüglich 
der ^ a n d e l s v e r t r a g s p o l i t i k i s t iedes Land souverän, doch s c h e i n t 
eine K o o r d i n i e r u n g b e i Exporten und Importen von F o h l e , E i s e n 
und S t a h l durch die Behörde e r f o r d e r l i c h zu s e i n . 

I n diesem Zusammenhang i s t d i e Frage des Verhältnisses 
England* zu der geplanten Union von sehr w e i t t r a g e n d e r , wenn n i c h t 
mitentscheidender Bedeutung. 

Zur Präge der I n v e s t i t i o n e n : es -wird davon ausgegangen, 
daß d i e P r e i s g e s t a l t u n g eine auskämmliche Abschreibung und 
E r t r a g s l a g e einschließt, so daß h i e r a u s d i e normalen ^ e t r i c - b s -
erneuerun-en gedeckt werden können. Dies muß dem f r e i e n Ermessen 
der e i n z e l n e n Unternehmen überlazsen b l e i b e n . Insoweit außer
gewöhnliche Inv e s t i e r u n g e n im Fahmen des Schumansplans notwendig 
werden, muß eine Abstimmung mit der Hohen Behörde a l s Wundläge 
für d i e zu erlangenden K r e d i t e e r f o l g e n . 
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Subventionen an B e t r i e b e , d i e im Zuge des Schumanplans 
i n i h r e r Konkurrenzfähigkeit beeinträchtigt werden, s o l l t e n 
grundsätzlich n i c h t g e z a h l t werden. E s i s t l e d i g l i c h d ie B e r e i t 
s t e l l u n g von M i t t e l n vorzusehen, um d i e aus d e r a r t i g e n Maßnahmen 
s i c h ergebenden s o z i a l e n Aufwendungen _ Umsetzung von A r b e i t s 
kräften, Beschaffung neuer A r b e i tsplätze-::u e r l e i c h t e r n . 
Eine einmalige Abfindung für s t i l l z u l e g e n d e B e t r i e b e i s t v o r z u -
s eben. 

Die vorgesehenen r e g i o n a l e n Organisationen mit S e l b s t 
verwaltungsfunktionen und für d i e ̂ hernähme von Auftrabsänge-

l e z e n h e i t e n der 7Tohen Behörde erscheinen zweckmäßig. 
Schließlich noch die Erage: Kokskohle- M i n e t t e . Die Koks

kohle i s t e i n z i g a r t i g an der Puhr, d i e Minette i s t e i n z i g a r t i g 
i n B r a n k r e i c h . Die Wechselbeziehungen s i n d gründlichst zu unter
suchen, "^ei der Festlegung von Höchstpreisen für Kokskohle und 
Koks muß dafür Sorge getragen werden, daß die M i n e t t e p r e i s e nach 
g l e i c h e n Gesichtspunkten wie b e i der Kohle g e s t a l t e t werden. 

•^r.Benle: Der Ausschuß für E i s e n und S t a h l hat sich mit den 
von Herrn P r o f e s s o r H a l l s t e i n g e s t e r n aufgeworfenen Prägen i n 
a l l e n E i n z e l h e i t e n befaßt. Dabei hat s i c h unsere schon bestehende 
Meinung verstärkt, daß w a h r s c h e i n l i c h der deutschen S t a h l i n d u s t r i e 
h i e r b e i die härtesten ilüsse zu knacken aufgegehan i s t . I c h b i t t e 
das n i c h t a l s Überheblichkeit aufzufassen: aber wirrechnen damit, 
daß auf deutscher S e i t e von der S t a h l i n d u s t r i e v e r m u t l i c h das 
größte Opfer verlangt werden w i r d . 
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In v o l l e r Erkenntnis d i e s e r Umstände kamen w i r im Ausschuß 
E i s e n und S t a h l einmütig zu dem ^ g e b n i s , daß solche Opfer 
im I n t e r e s s e der V e r w i r k l i c h u n g des Schuman^lans, soweit e r f o r 
d e r l i c h und nur irgend möglich getragen werden müssen. Dabei 
b l e i b t zu h o f f e n , daß eine Kompensation i n s o f e r n gefunden w i r d , 
a l s s i c h i n Auswirkung eines e r f o l g r e i c h e n Schuamhplans eine 
w i r t s c h a f t l i c h e Belebung, e i n w i r t s c h a f t l i c h e r Aufschwung ergeben 
w i r d , der die zu bringenden Opfer r e c h t f e r t i g t . 

Im einzelnen wäre dann folgendes zu der Stellungnahme des 
Ausschusses zur.den verschiedenen Punkten zu sa , ren. Die Zustimmung 
zur Aufhebung der Zölle bedeutet das e r s t e zu erwartende Opfer 
der S t a h l i n d u s t r i e . P i e deutsche S e i t e e x p o r t i e r t Pohle nach 
Frankreich, die französische S e i t e e x p o r t i e r t oder w i l l S t a h l 
nach Deutschland e x p o r t i e r e n . P i e -ranzosen haben k e i n e n Z o l l 
auf F o h l e , d i e deutschen haben einen Z o l l auf E i s e n , n i c h t nur 
aus f i s c a l i s c h e n Gründen, sondern auch aus Gründen des Schutzes 
des deutschen Marktes, der an s i c h durch d ie deutsche S t a h l e r 
zeugung ausreichend mit S t a h l v e r s o r g t werden kann. H i e r i s t a l s o , 
wie gesagt, das e r s t e Opfer- zu erwarten. Dennoch s i n d w i r de? 
Meinung gewesen, daß gegen die Aufhebung der Zölle k e i n Einwand 
erhoben werden kann. Die Niederlegung der Zollmauern s o l l der 
e r s t e S c h r i t t zur H e r s t e l l u n g e i n e r W i r t s c h a f t s e i n h e i t s e i n . 
Kenn man a l s o schon da Halt machen w o l l t e , ttt*XE± könnte man 
ßLG&Qtf. g l e i c h von vor n h e r e i n jteinr machcjx. 

Immerhin e r s c h i e n es w i c h t i g , auch daran zu denken, daß 
di e Zollmauern n i c h t nur aus den e f f e k t i v e n Zöllen a l l e i n be
stehen, da!? vielmehr auch a l l e -ontingentierun-snaSnahmen eng 
v l r ^ d e n s i n d . Solche Kontingentierungsmaßnataen werden von 



F r a n k r e i c h j e nach dem a u g e n b l i c k l i c h e n w i r t s c h a f t l i c h e n E r f o r d e r 
n i s s e n mit V o r l i e b e angewandt, b a l d auf dem Stekxs: französischen 
Inlandsmarkt, b a l d auf dem europäischen Inlandsmarkt, bald i n den 
Ko l o n i e n , Nach unserer Auffassung wäre deshalb e i n ^unctim zwischen 
Zöllen und Kontingentierungsmaßnahmen h e r z u s t e l l e n , ^as heißt, 
es müßten a l l e Fe-lementierungmaßnahmen für den gegenseitigen Wa
renverkehr f a l l e n , a l s o b e i s p i e l s w i e s e auch Kontingente i n den 
französischen PTolonien i n A f r i k a , ^as g l e i c h e g i l t s e l b s t 
verständlich n i c h t nur für den französischen P a r t n e r , sondern auch 
für die anderen. Hier wäre daran zu denken, daß es auch i n A f r i k a 
zum heispüe be l g i s c h e Kolonien und andere C-ebiete g i b t , d i e , 
wenn d i e P a r t n e r s c h a f t zustande kom~t, doch wohl i n g l e i c h e r 
Keise i n d i e gemeinsame Einigung eingebracht wwrden müßten, 
wie das für französisch-Afrika b e r e i t s zugesagt worden i s t . 
A l l e s d i e s , insbesondere was den a f r i k a n i s c h e n Markt anlangt, 
i s t heute v i e l l e i c h t noch Zukunftsmusik; denn die P i n f u h r e n nach 
den a f r i k a n i s c h e n Kolonien s i n d noch verhältnismäßig bescheiden, 
immerhin aber s i n d h i e r Entwicklungsmöglichkeiten. S i e köniiten 
s i c h unter Umständen bald e r w e i t e r n , wenn es etwa gelänge, d i e 
Amerikaner nach Ablauf der M a r s h a l l p l a n h i l f e , a l s o 1952, dafür 
zu i n t e r e s s i e r e n , daß s i e dem europäischen Kontinent w e i t e r h i n 
dadurch H i l f e l e i s t e n , daß s i e s i c h an der Förderung und E r 
schließung überseeischer Gebiete, zum B e i s p i e l A f r i k a , b e t e i l i g e n , 
dort a l s o den entsprechenden Bedarf wecken, der dann von der 
euorpäischen W i r t s c h a f t b e f r i e d i g t w e r d e n könnte. 

Der zweite T e i l dieses e r s t e n Punktes b e t r i f f t die Handels
p o l i t i k . H i e r s p i e l t dann eine ?rage mit herein, d ie später noch 
einmal a l s Sonderp=unkt aufgeführt w i r d , nämlich: Wie s o l l es 



mit der Ein-und Ausfuhr gehalten werden, insbesondere mit der 
Ausfuhr i n solche Länder, d i e dem Schumanplan n i c h t b e i t r e t e n . 2 

H i e r waren von dem L e i t e r der •deutschen D e l e g a t i o n d r e i A l t e r n a 
t i v e n zur Erwägung gegeben: entweder völlige F r e i h e i t , gemeinsame 
Planung oder gemeinsame allgemeine Grundsätze, allgemeine Em
pfehlungen, oder, a l s schärfste und weitestgehende Möglichkeit das 
d r i t t e : eine gemeinsame O r g a n i s a t i o n , a l s o ä±« d i r e k t e r Verkauf 
- so i s t das wohl zu verstehen gewesen - durch d i e Oberbehörde 
oder deren Organe. 

Gegen d i e d r i t t e V a r i a n t e , a l s o gemeinsame sehr s t r a f f e 
K o n z e n trierung i n Porm einen gemeinsamen Verkaufs, erhob s i c h 
einmütige Ablehnung. Dagegen waren die A n s i c h t e n g e t e i l t , ob man 
völlige F r e i h e i t l a s s e n s o l l t e , oder ob irg e n d e i n e K o o r d i n i e r u n g 
und Zusammenfassung am P l a t z e wäre« Insbesondere von Herren, d i e 
der p r a k t i s c h e n W i r t s c h a f t angehören, wurde d i e Meinung v e r t r e t e n , 
im Export d i e Finge f r e i z u l a s s e n , um h i e r eine gewisse £E±a: 
Bewegungsfreiheit zu e r h a l t e n , und einmal abzuwarten, was si c h 
später v i e l l e i c h t a l s z e n t r a l zu r e g e l e n notwendig h e r a u s s t e l l e n 
v/ürde. E s i s t aber doch s t a r k d i e A n s i c h t v e r t r e t e n worden, daß 
es ganz ohne Koordinierung - im g l e i c h e n Sinne, wie e3 von Herrn 
Foelen i n bezug auf Kohle zum Ausdruck gebracht wurde - vermut
l i c h n i c h t gehen wird. J e d e n f a l l s s o l l t e n etwa notwendige Maß

nehmen möglichst der p r i v a t e n Vereinbarung überlassen b l e i b e n . 
I c h komme dann zum zweiten Punkt: P r e i s und V e r t r i e b . 

H i e r handelt es s i c h beim E i s e n um das v i e l l e i c h t k o m p l i z i e r t e s t e 
und s c h w i e r i g s t e Problem, das i n dieeem Zusammenhang überhaupt 
aufgeworfen worden i s t . Seitdem E i s e n p r o d u z i e r t wird und s e i n 



Absatz e i n Problem geworden i s t , i s t das Preisproblem Gegenstand 
der D i s k u s s i o n und *±x±±xx& vielfältigster Auseinandersetzungen. 
In den vergangenen Jahrzehnten s i n d ungezählte Untersuchungen und 
Znqueten darüber a n g e s t e l l t worden , d i e s i c h immer monatelang 
hingezogen haben und dann i r g e n d e i n Ergebnis oder auch keines 
gehabt haben« 

Wir konnten i n diesem Punkte n i c h t zu einem abschließenden 
Vorschlage kommen. I c h b i t t e S i e , angesichts der K o m p l i z i e r t h e i t 
die;;e3 Problems Verständnis dafür zu haben, ' " i r haben nur grund
sätzlich f e s t g e s t e l l t , daß f r a n c o - P r e i s e von der P i s e n i n d u s t r i e 
Ezbniixg einmütig abgelehnt werden müssen, w e i l s i e dafür n i c h t 
passen. Es b l i e b d i e Präge o f f e n , wiev/eit d i e i n Deutshland j e t z t 
geltende P a s i s b e r e i t s durch ab-Werk-Preise e r s e t z t werden 
könnte, eine Präge, die von Ihnen,Herr P r o f e s s o r , fia besonders 
aufgeworfen wurde, Nach unserer grundsätzlichen Auffassung* dürfen 
weder K a r t e l l e noch H a r t e l l v e r b o t e i n d i e s e r Präge e i n s e i t i g 
wirksam werden oder angewandt werden. Im übrigen haben wir a l l e n 
Anlaß, das gesamte Problem e i n e r genauen Prüfung zu unterziehen. 
I c h h o f f e , Ihnen i n etwa 8 Tagen e i n Sondergutaahten darüber an 
die Hand geben au können. 

Etwas ähnlich stehen d i e Dinge i n bezog auf T r a n s p o r t -
und P r a c h t f r a g e n , Pas ?rachtproblem i s t j a e b e n f a l l s e i n sehr 
schwer zu lösendes n o b l e m . H i e r wurde von einem V e r t r e t e r des 
Verkehrsministeriums d i e M i t t e i l u n g gemacht, daß d i e französische 
Regelung für die Prachtenberechnung auf dem S e l b s t k o s t e n p r i n z i p 
b a s i e r e ! während dieses P r i n z i p b e i uns b e k a n n t l i c h n i c h t zugrun
de l i e g t , sondern andere Gründe, im wes e n t l i c h e n auch s o z i a l e 
Gründe für d i e f r a c h t r a t e n b i l d u n g entscheidend s i n d . Auch zu die-
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sem Punkte werden wir eine Sonderuntersuohung durchführen l a s s e n , 
und i c h / h o f f e , daß wir i n etwa der g l e i c h e n Z e i t Ihnen die 
näheren Unterlagen darüber zukommen l a s s e n können. 

Als Grundsatz haben wir h e r a u s g e s t e l l t , es müsse darnach 
gestrebt werden, d i s k r i m i n i e r e n d e Prachtsätze für g l e i c h w e r t i g e 
Rohstoffe und Erzeugnisse i n den Schumanplan-Ländern zu vermeiden. 
Damit w o l l e n w ir i n e r s t e r L i n i e den französischen Bestrebungen 
entgegenkommen. Die F r a n z o s e n haben j a d i e Sorge, s i e könnten 
i n bezug auf den B e-ug der ^uhrkohle irgendwelchen D i s k r i m i n i e r u n g e 
unterworfen werden« was dann eine entsprechende S e l b s t k o s t e n v e r 
schlechterung der französischen S t a h l p r o d u k t i o n bedeuten würde. 
Von den allgemeinen Gesichtspunkten aus, die mit e i n e r s o l c h e n 
S c h w i e r i g k e i t beim Pezug von im Ausland b e f i n d l i c h e n P o h s t o f f e n 
verbunden s i n d , auf deutscher b e i t e besonders b e i der S t a h l e r z e u 
gung, s c h i e n es uns w i c h t i g , das n i c h t aus dem Auge zu l a s s e n . 
T 7 i r haben ander Ruhr, i n ganzen gesehen, w e s e n t l i c h größere Mengen 
an M a t e r i a l , insbesondere an Erzen zu bewegen. ^±r haben zwar d i e 
Kohle, aber deren Menge i s t v i e l g e r i n g e r a l s d i e des r z e s , 
das nur zwischen 30-und 50$ e i s e n h a l t i g i s t , so daß w i r zwischen 
der Hälfte und zwei D r i t t e l n ^ i t t r a n s p o r t i e r e n . Wir haben an 
der -uhr größere Mengen zu bewegen a l s zum B e i s p i e l d i e S t a h l 
erzeuger i n L o t h r i n g e n und an anderen Plätzen. Da dem so i s t , 
haben w i r natürlich e^n I n t e r e s s e daran, daß i n t e r n a t i o n a l die 
P r a c h t t a r i f e so n i e d r i g wie möglich ausgehandelt werden, w e i l 
wir davon nur p r o f i t i e r e n können. Ins e i n z e l n e gehende Unterlagen 
h i e r z u werden* Ihnen a l s o noch zugehen. 



Ich habe Ihnen b e i meinen Ausführungen zu d i e s e n e r s t e n 
Punkten schon g e z e i g t , welche Belastungen für d i e S t a h l i n d u s t r i e 
im Hintergrunde stehen, habe Ihnen auch gesagt, auf welchen 
eb i e t e n w i r zu Entgegenkommen b e r e i t wären, und daß wir n i c h t s 

dagegen einzuwenden haben, wenn i n d i e s e n Punkten d i e entspre
chenden Befugnisse an die Hohe Behörde übertragen V7erden. 

Umso größere Bedeutung haben deshalb d i e ^ e i d e n anderen 
Punkte des Pragenkomplexes, nämlich d i e S t a h l p r o d u k t i o n und die 
Investierungen. Beides hängt j a zusammen. H i e r stehen e n t s c h e i 
dende I n t e r e s s e n der deutschen S t a h l i n d u s t r i e auf dem S p i e l . 
H ier kommt es deshalb ^darauf • n, daß w i r d i e selbstverständlichen 
Belange der deutschen S e i t e wahrnehmen. Pabei möchte i c h etwas 
vorausschicken. I c h habe gestern schon für mich s e l b e r eine ent
sprechende Bemerkung gemacht. Wir w o l l e n j e t z t n i c h t etwa P r a 
xen der Stahlquote oder der Puhrbehörde anschneiden. Piese 
fragen werden s i c h a u t t i a t i s c h r e g e l e n im Sinne e i r e s Wegfalls 
der Beschränkungen. Im Ge i s t e des Schuman_Plans können solche 
Beschränkungen n i c h t einem P a r t n e r e i n s e i t i g a u f e r l e g t b l e i b e n . 
Die Voraussetzung für ^Übertragung der entsprechenden Vollmachten 
auf d ie Hohe Behörde i n bezug auf d i e s e beiden Punkte - Produk
t i o n und Inve s t i e r u n g e n - wäre* nach/ unserer Auffassung, daß 
a l l e n b e i t r e t e n d e n Ländern g l e i c h e Partnerschaftsbedingungen 
eingeräumt werden. E s i s t bekannt, daß b e i den anderen B e t e i l i g 
t e n , P r a n k r e i c h , P e n e l u * und I t a l i e n , große Erweiterungsplane 
i n dBr S t a h l p r o d u k t i o n bestehen. P r a n k r e i c h w i l l seine K a p a z i 
tät um b i s zu 4 M i l l i o n e n Tonnen auf im ganzen etwa 15 M i l l i o n e n 
Tonnen erhöhen. Ähnliche A b s i c h t e n bestehen b e i den anderen 



Ländern i n entsprechendes! k l e i n e r e m Rahmen. 'Vir s i n d der 
Meinung, daß diese bestehenden aber noch n i c h t durchgeführten 
Absichten auf Steigerung der Stahlkapazität unter keinen 
Umständen gewissermaßen a l s Grundlage, eine cause jugre hinge
nommen werden könne. Die Hohe Behörde müßte diese noch n i c h t 
durchgeführten P r o j e k t e ~enau durchprüfen, und zwar unter dem 
Gesichtspunkt, wo am b i l l i g s t e n i n v e s t i e r t und i n f o l g e d e s s e n 
am r a t i o n e l l s t e n p r o d u z i e r t werden kann. 

Auf d i e s e Teise muß das ganze Problem der künftigen 
Produktionserweiterung - Prweiterung, um den h o f f e n t l i c h 
steigenden Bedarf zu decken - im ganzen gesehen und überprüft 
werden nach diesen beiden Gesichtspunkten der r a t i o n e l l s t e n 
'.Virtschaft* i n bezug auf P r o d u k t i o n und ^r o d u k t i o n s e r w e i t e r u n g . 

'Vir s i n d b e r e i t , b e r e i t s h i e r d i e Entscheidung i n die Hand 
der rohen Behörde übergehen zu l a s s e n , ^ i r s i n d der Überzeugung, 
daß w i r d e u t s c h e r s e i t s einen guten Stand für d i e B e u r t e i l u n g 
d i e s e r Präge haben im gmigi V e r g l e i c h / z u den anderen Ländern. 
Es i s t j a bekannt, daß e i n großer T e i l der Hapazität b e i uns noch 
n i c h t wieder v o l l arbeitsfähig i s t oder überhaupt se'r s t a r k i n 
M i t l e i d e n s c h a f t gezogen i s t durch d i e Demontagen, die b e i e i n z e l 
nen B e t r i e b e n i n irgendeinem Stadium dann noch zu einem gütlichen 
Abschluß gekommen s i n d . Penken S i e etwa daran, daß d i e August -
Thyssen- Hütte, die ja durch das ^ e t e r s b e r ^ e r Abkommen von der 
Demontage freigekommen i s t . aber i n dem Abbauprozeß schon we i t 
v e r g e s c h r i t t e n war, wieder i n B e t r i e b genommen würde. Das würde 
nach den a n g e s t e l l t e n Berechnungen etwa 100 DM <e Tonne R o h s t a h l -



Kapazität an I n v e s t i t i o n s k o s t e n e r f o r d e r n . Pur jede Tonne Kapa
zität der August-Thyssen-Hütte wäre a l s o e i n Aufwand von ICO TO 
e r f o r d e r l i c h , während der Aufwand für d i e T i e r s t e l l u n g von neuen 
Berken i n den anderen Ländern, und darum geht es i a , a l s o i n 
I t a l i e n , F r a n k r e i c h usw.,auf z§s±- b i s 300 L o l l a r s geschätzt 
wird. Hier k l a f f t a l s o eine ungeheuere D i f f e r e n z , und es l i e g t 
auf der Fand, daß es zwangsläufig w i c h t i g s e i n muß, diese Kapa
zitäten, f a l l s d i e Produktion und der Absatz g e s t e i g e r t werden, 
i n Deutschland zu e r s t e l l e n ^ a n s t a t t i n P r a n k r e i c h oder i n 
anderen Ländern. 

Ähnlich l i e g e n d i e Pinge i n bezug auf d i e P r o d u k t i o n s 
kosten. Wir haben Anlaß zu der Annahme - man muß das v o r s i c h t i g 
ausdrücken, denn für P i s e n g i l t dasselbe,was Herr Poelen 
v o r h i n für die Hohle ausgeführt h a t x - , daß die Gegenseite h i e r 
einen außerordentlichen Vorsprung h a t . '7ir l e i d e n h i e r unter 
dem s t a r k e n handicap, daß die andern a l l e Zahlen und Unterlagen 
von uns kennen, wir pber von ih n e n n i c h t s wissen. Pas ns t 
e i n Zustand, an dessen B e s e i t i g u n g natürlich e i n großes I n t e r 
esse besteht. Mindestens s o l l t e d i e s e B e s e i t i g u n g mit der 
Zefii) e r r e i c h b a r s e i n . Wir haben a l s o Anlaß zu der Annahme, daß 
unsere Produktionskosten im ganzen gesehen niedriger s i n d a l s 
die Produktionskosten b e i s p i e l s w e i s e i n Frankreich- Auch das 
wäre a l s o e i n ̂ rund für eine S t e i g e r u n g der deutschen Produk
t i o n , der i n die Waagschale fällt. 

Ic h sagte schon: wir glauben, daß wir b e i euer w i r k l i c h 
s a c h l i c h e n Betrachtung und Behandlung d i e s e r Pinge i n eher 
künftigen Hohen Behörde Anlaß haben dürfen, e i n e r Entscheidung 
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z u v e r s i c h t l i c h entgegenzusehen. Deshalb s i n d w ir einverstanden, 
wenn - un*er Herbeiführung der Voraussetzungen, d i e i c h v o r h i n 
erwähnte - die Entscheidungsbefugnis i n bezug auf diese Dinge 
übergeht. Ich möchte dazu^nur noch sagen: P i n bißchen müssen 
wir uns dann auch i n diesem nahmen s e l b s t zutrauen. 

Weiter handelt es s i c h darum, daß selbstverständlich 
gewisze Koordinierungen mit den K a r s h a l l p l a n d i s p o s i t i o n e n h e r b e i 
geführt werden müssen; denn da l a u f e n verschiedene P r o j e k t e , d i e 
mit H i l f e von M a r s h a l l p l a n g e l d e r n durchgeführt werden s o l l e n . 

Im ganzen gesehen erwarten w i r , daß s i c h d i e Franzosen beim 
E i s e n etwa auf die L i n i e begeben werden: s i e b r i n g e n Opfer b e i 
der ""Ohle, w i r s o l l e n d i e Opfer bei P i s e n und S t a h l bringen. 
Dazu i s t von unserer S e i t e zu sagen, daß wir zunächst einmal 
die französischen Opfer auf dem Gebiet der T"ohle n i c h t so sehr 
hoch veranschlagen können; doch möchte i c h das sachverständige 
Wort dazu Herrn Poelen überlassen. Wir glauben nur, daß es 
s i c h um einen Entwicklungsprozeß h a n d e l t , der für d i e Franzosen 
so oder so dazu führen w i r d , daß n i c h t mehr w i r t s c h a f t l i c h e 
Zechen mit der Z e i t s t i l l g e l e g t werden, so daß d i e s n i c h t eigent
l i c h e i n Gegenstand für irgendwelche nemnswerte Kompensationen 
s e i n kann, ^as wäre das eine Argument dagegen. 

% s zweite Argument i s t d i e s : d ie Kohle i s t e i n P o h s t o f f . 
Deshalb s o l l t e n etwaige Kompensationen gegen S t i l l e g u n g e n und 
Entgegenkommen b e i der Hohle d e u t s c h e r s e i t s e b e n f a l l s auf dem 
Gebiete der Rohstoffe gesucht werden, a l s o b e i den Erzen. 
Gerade h i e r b i e t e n s i c h e r h e b l i c h e Möglichkeiten, einmal auf 
deutscher S e i t e . Wir b e t r e i b e n j a einen Abbau von Erzvorkommen, 
die v i e l f a c h nur g e r i n g w e r t i g s i n d . Die Anlagen auf diesem 
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Gebiet waren mehr oder weniger K i n d e r der Hot, mit deren E i n 
schränkung man s i c h ^ E Z E H f a i i x gegebenenfalls abfinden könnte, 
insbesondere wenn s i c h dabei dem entgegenstehende s o z i a l e 
Prägen lösen lassen« 

Perner würde i n d i e s e r Richtung d i e Möglichkeit e i - . e s 

verstärkten Bezuges von Minette für d i e deutsche S t a h l i n d u s t r i e 
l i e g e n , wobei zu sagen i s t - was Herr Poelen schon andeutete -, 
daß die HändeBeziehungen Kohle-Erz überhaupt eine der fundamen
t a l e n Grundlagen des Schuman-Plans s e i n s o l l t e n und zwangsläu_ 
f i g w a h r s c h e i n l i c h werden müssen, s e l b s t wenn vorher - v e r m u t l i c h 
mehr aus t a k t i s c h e n Grundan - d i e Franzosen zunächst so tun s o l l 
t e n , a l s ob ihnen an e i n e r verstärkten I;inetteaba.gabe nach ^eutsct 
land n i c h t s o n d e r l i c h gelegen s e i . D i e s e s Argument hört man i n 
p r i v a t e n Gesprächen mit Franzosen heute mitunter schon. Ich glaube 
man braucht dem kein e n übertriebenen Glauben zu schenken; das 
hat mehr t a k t i s c h e Bedeutung. J e d e n f a l l s würde eine verstärk
te Minettezufuhr an d i e ̂ uhr den berühmten Gerrenverkehr Pohle 
gegen Minette ermöglichen und auch einen s t a r k e n Ausbau zu
la s s e n . Perner würde e i n stärkerer Minetteverbrauoh v i e l l e i c h t 
etwaige französische Hemmungen l e i c h t e r überwinden h e l f e n , 
Hemmungen dagegen, d i e deutsche S t a h l p r o d u k t i o n ansteigen zu 
lassen? denn dann s i n d s i e einmal a l s L i e f e r a n t e n daran i n t e r 
e s s i e r t und g l e i c h z e i t i g a l s ehB A r t K o n t r o l l e u r daran b e t e i l i g t . 
Sie haben die S t a h l i n d u s t r i e i n Deutschland an der Ruhr i n s o 
f e r n i n der Hand, a l s s i e die Zufuhr des entscheidenden Rohstof
fes aus ihram Lande b w e r k s t e l l i g e n müssen, natürlich b e z i e h t 
s i c h d ie B e r e i t s c h a f t Deutschlands zum Erzbezug aus F r a n k r e i c h 
n i c h t nur auf M i n e t t e . * s g i b t auch noch Erzgebiete i n der 

(2 
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Kormandie und i n N o r d a f r i k a , von woher w i r schon immer bezogen 
haben, mit Erzen, d i e zu beziehen w i r durchaus b e r e i t wären. 

Grundsätzlich und zusammenfassend möchte i c h zu diesem 
Funkte sagen: Die p o l i t i s c h e Konzeption des Schumanplanes kann 
nur v e r w i r k l i c h t werden, wenn der Schumanplan w i r t s c h a f t l i c h e i n 
E r f o l g w i r d . Wir sehen a l l e das Vorgewicht der P o l i t i k dabei. 
Um aber dieses Vorgewicht zu e r h a l t e n und h i e r zu einem Ergeb
n i s zu kommen, muß zunächst KX der w i r t s c h a f t l i c h e E r f o l g e r z i e l t 
werden. Das kann man n i c h t e r r e i c h e n unter kartellmäßigen Ge
s i c h t spuhkten, w e i l d i e T 7 a r t e l l e b e k a n n t l i c h auf hohe P r e i s e 
und n i e d r i g e P r o d u k t i o n a u s g e r i c h t e t werden. Die Z i e l e des 
Schumanplans stehen i n Wechselwirkung mit einem verstärkten Ab
sa t z und damit e i n e r W i r t s c h a f t s b e l e b u n g im ganzen. Daher 
muß Deutschland an der größeren Erzeugung von S t a h l und an der 
Deckung des neuen Bedarfs gleichmäßig a l s g l e i c h b e r e c h t i g t e r 
Partner b e t e i l i g t werden. Das h a l t e n w i r von der E i s e n s e i t e 
für den Kar d i n a l p u n k t unserer deutschen I n t e r e s s e n . 

Wir haben noch verschiedene Einzelprobleme erörtert, die 
i c h , um Sie n i c h t länger a u f z u h a l t e n , nur andeuten w i l l . Eine 
große und entscheidende " o l l e s p i e l e n i n der Stahlerzeugung 
d i e Breitbandstraßen, Prägen, d i e Ihnen a l l e n mehr oder minder 
naheliegen. Es geht h i e r um d i e Präge, ob die b e i uns demon
t i e r t e Breitbandstraße wieder aufgebaut werden kann. Von 
französischer S e i t e wird h i e r eingewandt, daß dafür k e i n Absatz 
vorhanden s e i n werde, w e i l solche Straßen i n F r a n k r e i c h gebaut 
und i n anderen Ländern geplant oder i n A n g r i f f genommen 
werden. H i e r i s t zu berücksichtigen, daß Amerika etwa 



36 Breitbandstraßen hat und^mit d i e s e n Straßen über 30^ s e i n e r 
R o h s t a h l p r o d u k t i o n verwalzt. W i e v i e l Breitbandstraßen i n West -
europa s i n d , wissen wir n i c h t . Wir haben Anlaß zu der Annahme, 
daß auf Breitbandstraßen i n Westeuropa ungefähr 2V2 M i l l i o n e n 
Tonnen erzeugt werden; das wären rund 10< der westeuropäischen 
Erzeugung. H i e r i s t auch eine so große D i f f e r e n z , daß man 
sehr wohl annehmen d a r f , es s e i e n i n Europa und selbstverständ
l i c h auch i n Deutschland noch Steigerungsmöglichkeiten. S e l b s t 
verständlich müßte Deutschland mit e i n e r Breitbandstraße, wie 
wir s i e früher gehabt haben, berücksichtigt werden. Von 
französischer S e i t e w i r d , wie w i r p r i v a t i m v i e l f a c h hören, 
gesagt, Breitbandstraßen könnten i n 3 Jahren für Deutschland 
r i c h t i g s e i n , heute abfi??nioht« Demgegenüber b i t t e i c h , daran 
zu denken, daß für eine Breitbandstraße eine B a u z e i t von meh
r e r e n Jahren e r f o r d e r l i c h i s t . Diese Hrage der Breitbandstraße 
bedarf, so glauben w i r , e i n e r v o r b e r e i t e n d e n p r i v a t e n Bespre
chung e i n i g e r Herren der deutschen D e l e g a t i o n mit der französisc 
S e i t e i n P a r i s . 

Die Franzosen planen auch eine starke Ausweitung bestimmter 
anderer E r z e u g n i s s e , z.B. Walzdraht und Pöhren. H i e r z u i s t 
von unserer S e i t e zu sagen, daß gerade das Schwerpunkt unserer 
deutschen I n t e r e s s e n i s t . Grundsätzlich kann man v i e l l e i c h t 
sagen: das Z i e l i s t natürlich d i e Rationalisierung der Produk
t i o n , daö das ein z e l n e Erzeugnis da p r o d u z i e r t w i r d , wo es 
am b i l l i g s t e n gemacht werden kann. Pas i s t das endgültige E i e l # 

Mindestens im Anfang aber wäre das n i c h t gut. Wir können das 
heute noch n i c h t übersehen. Man d a r f aber n i c h t schon am Anfang 
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sagen: J e t z t werden h i e r monopolartig nur ̂ öhren, h i e r nur 
Walzdrähte und dort nur Bleche h e r g e s t e l l t . Bas wäre keine 
Lösung. Vielmehr muß jeder größere B e r e i c h einer S t a h l i n d u s t r i e 
auch e i n umfassendes Produktionsprogramm haben. 

Ich komme -um Schluß. Pas Z i e l der Pranzosen w i r d s e i n , 
eine Anpassung der S t a h l p r e i s e und j e d e n f a l l s auch der S t a h l 
h e r s t e l l u n g s k o s t e n , der sogenannten S e l b s t k o s t e n zu e r r e i c h e n , 
zweitens den von ihnen i n den fünf Nachkriegsjähren e r z i e l t e n 

i n der Entwicklung 
Vorsprung/aufrechtzuerhalten, und diesen Vorsprun~ i n der Pro
d u k t i o n auch zu s i c h e r n im H i n b l i c k auf den noch sehr p r o b l e 
matischen Absatz auch auf dem b i s h e r innerdeutschen Harkt. 
Unsere T a k t i k demgegenüber s o l l t e nach unserer Auffassung s e i n , 
i n dem e r s t e n Punkte, b e i der P r e i s a n g l e i c h u n g , entgegenzu
kommen - das b e t r i f f t d i e e r s t e n Punkte, die i c h eingangs 
behandelt habe-, und zum zweiten darauf a b z u s t e l l e n , daß 
wir unsere P r o d u k t i o n s f r e i h e i t bekommen. Babei verstehe i c h 
unter F r e i h e i t n i c h t , daß wir n i c h t et* a durch die Hohe Behörde 
beeinflußt werden s o l l t e n , sondern daß wir von Pesse^n be
f r e i t werden, von der S t a h l o u o t e * und den z a h l l o s e n Beschrän
kungen, d i e unsheute noch a u f e r l e g t s i n d , damit wir im Bahmen 
eine r europäischen Gesamtproduktion unsere Rolle a l s g l e i c h 
b e r e c h t i g t e r Partner s p i e l e n können. 

P i e D e f i n i e r u n g dessen, was S t a h l i s t , i s t w e s e n t l i c h 
s c h w i e r i g e r a l s b e i ^ o h l e . Pas i s t e i n Problem, mit dem s i c h 
d i e größten Gelehrten, Sachverständige der Theorie und de
P r a x i s auseinandergesetzt haben. Bieses Problem h i e r von 
neuem zu erörtern, würde z u v i e l Z e i t e r f o r d e r n . Wir schlagen 



vor, die Begriffsbestimmung so zu nehmen, wie s i e nach der Tä
tig k e i t s a b g r e n z u n g i n der Vere i n i g u n g E i s e n und S t a h l e r f o l g t 
i s t . Was dahin gehört, das s o l l auch h i e r unter S t a h l v e r 
standen werden, ^ahei schlagen w i r nur v o r , d i e sogenannten 
Ferro-Legierungen herauszunehmen, w e i l das e i n Sondergebiet i s t , 
das e i g e n t l i c h mehr zur Chemie gehört. 

K i t der weiteren Präge der r e g i o n a l e n Vereinigungen haben 
wir uns noch n i c h t befassen können; w i r s i n d n i c h t dazu gekommen 
und w o l l t e n auch noch^f etw s A r b e i t für heute zurücklassen. 
Weiter i s t n i c h t erörtert worden das Dokument, das w i r gestern 
bevommen haben, aber noch n i c h t s t u d i e r e n konnten, bezüglich 
der Doppelpreise für I n l a n d und Ausland. Unter " I n l a n d " i s t 
dabei das gesamte Schumanplan-Inland gemeint. Es wird d a r i n 
gesagt, es müßten e i n h e i t l i c h e ^ r e i s e für das Inland wie für 
d i e außerhalb des Schumanplans stehenden Länder z e l t e n , ^as i s t 
eine sehijschwerwie -ende Frage. Dem s o n s t i g e n Ausland s t e h t die 
gesamte Gruppe der Schumanplan-Länder , Gegenüber. Wir ständen 
dann In Fionkusrenz mit dem übrigen Ausland, '"enn zum B e i s p i e l 
i n Südamerika oder sonstwo der P r e i s für S t a h l anders, z.B. höher 
i s t a l s i n den SchumanplanJLändern,müssen wir uns doch sehr 
überlegen, ob w i r dies e n andern Ländern ohne w e i t r e s das beschenk 
e i n e r solchen P r e i s d i f f e r e n z machen w o l l e n , /her w i r haben 
d a u noch n i c h t Stellung genommen. Unsere Stellungnahme h i e r z u 
ebenso wie ~u den übri-en noch offenen Prägen möchten wir uns 
noch vorbeh a l t e n . 

Tfr. Roelen: I n ?er "omtrination Kohle und E i s e n muß i r g e n d 
eine »ertsicherun- gefunden werden. x c h sprach schon mit Herrn 



Dinkelbach über die Preisberechnung. In der K a l k u l a t i o n müssen 
für eine Tonne S t a h l neun Tonnen Fohle wertmäßig ausgeglichen 
werden. P i n Verhältnis von 1 zu 7 i s t das mindeste, das e r g i b t 
s i c h über d'e Anlageberechnung. B e i der weiteren K a l k u l a t i o n 
glauben w i r s i c h e r , e i n Verhältnis von 1 zu 15 v e r t r e t e n zu 
können; d.h. e'ne Tonne S t a h l für s i c h muß eine ?Tehrförderung 
b e i der Kohle von wenigstensyl5 Tonnen b r i n z e n . 

Präsident: I s t das i n Ihrem B e r i c h t drin° 

(Pr. J o e l e n : Pein.) 
- Dann müssen w i r das noch h i n e i n b r i n g e n . 

Pr. "^oelen: In der Produktion und Ver a r b e i t u n g der Kohle muß 
selbstverständlich jede D i s k r i m i n i e r u n g verschwinden, .^edes 
Verbot der KohleVeredlung, Auch Benzin und s y n t h e t i s c h e Produkte 
müssen f r e i s e i n . 

Pr. Abs: " ' i r haben uns n*n unserem Ausschuß nach den Jtußerunge 
von gestern morgen zunächst einmal mit der Eigentumsfrage 
- spr'ch: Gesetz Nr. 75/27 - kurz befaßt* und übereinstimmend 
f e s t g e s t e l l t , daß d i e Frage i n s o w e i t n i c h t bedeutsam i s t , 
a l s es gleichgültig i s t , i n welcher Eigentumsform d i e Werke 
b e t r i e b e n werden. Pagegen i s t es n i c h t gleichgültig, da? d i e s e 
Präge noch i n der Schwebe b l e i b t . P i e Bemühungen d e u t s c h e r s e i t s 
müßten h i e r f o r t g e s e t z t werden, d i e S c h w i e r i g k e i t e n nach I-öglich-
k e i t '?. er eben genannten Gesetze zu klären. 2 S w i r d aber für untun3 
l i e h g e h a l t e n , d i e z e Präge i n P a r i s o f f i z i e l l zu behandeln. 
Ps mag o f f e n b l e i b e n , ob es i n p r i v a t e n Gesprächen geschehen kann. 
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Aber d i e Klärung d i e s e r Präge'muß a l s w i c h t i g und bedeutsam 
h i n g e s t e l l t werden. 

7 i r haben uns dann mit '3sr Präge oer I n v e s t i t i o n e n befaßt 
und i n Übereinstimmung - a l l e r d i n g s ohne Abstimmung - mit dem , 
wsa die Herren Poelen und Henie Vorgetragen haben, d i e A n s i c h t 
v e r t r e t e n , daß, insoweit I n v e s t i t i o n e n aus eigenen M i t t e l n 
vorgenommenv/erden, die e i n z e l n e n Unternehmen d i e f r e i e Ent
scheidung haben müssen. Ebenso muß d i e gesamte F i n a n z i e r u n g 
der e i n z e l n e n Unternehmen e r f o l g e n , a l s o Aufnahme von P e t r i e b s -
I r r e d i t e n . ^as deckt s i c h mit dem kurzen Resümee, das wir b i s h e r 
über den T.Ionnet-Flan gehört haben, ^ i n e P i n s c h a l t u n g der Hohen 
Behörde s o l l a l s o nur bei größerem I n v e s t i t i o n e n aus Fremdmitteln 
i n Präge kommen, also b e i E r s t e l l u n g von I'euanlagen , afebei 
größeren Umstellungen oder .grundlegenden Erneuerungen, die auch 
eine ^roduktionsänderung mit s i c h bringen, ^as g i l t a l s o nur 
bei der Inanspruchnahme von Fremdmitteln« P i e I n i t i a t i v e muß 
aber nach unserer Meinung auch i n diesem Fällen gruniätzlich 
voncfen Unternehmungen s e l b s t ausgehen. 

Über d i e r e g i o n a l e n O rganisationen haben w i r uns noch n i c h t 
nähä\ej ausgelassen. P i e Meinung b e i uns ging aber i n der Richtung, 
daß s i e , um w i r k l i c h f u n k t i o n i e r e n zu können, eine gewisse Stärke 
und Bedeutung haben müssen. Biese r e g i o n a l e n Behörden hätten 
solche Investitionswünsche, die von der Unternehmerseite kommen, 
mit Bmpfehlungenkuszustatten und an d i e TTohe Behörde w e i t e r z u _ 
l e i t e n . Diese hätte das Recht und d i e P f l i c h t , d i e übrigen r e 
gio n a l e n Gruppen über solche Vorhaben zu i n f o r m i e r e n und dann 
eine Entscheidung zu t r e f f e n , d ie entwe*ddr zustimmend i s t -
_ unter dem Vorbehalt der Möglichkeit der F i n a n z i e r u n g - oder 



abletaand. I s t s i e aber ablehnend, so haben w i r es für wünschens
wert g e h a l t e n , da? s i e dann auch begründet werden muß. 

:Tun i s t es denkbar, daß solche I n v e s t i t i o n s p r o j e k t e auch 
aus *en Planungsarbeiten der Hoheh Behörde kommen. E s i s t aber 
unsere A n s i c h t , daß dann n i c h t d i e e i n z e l n e n Unternehmen oder 
e i n z e l n e r e g i o n a l e Gruppen bestimmt werden können, so l c h e Inve
s t i t i o n e n vorzunehmen. F3 kann s i c h h i e r nur um Empfehlungen 
der T'ohen "Behörde an die unteren O r g a n i s a t i o n e n , a l s o an die 
re g i o n a l e n Gruppen handeln. 

Kas die Aufnahme von K r e d i t e n angeht , so sehen w i r darin 
eine sehr entscheidende Frage n i c h t nur für das Leben und den 
Aufbau der e i n z e l n e n Unternehmungen und V o l k s w i r t s c h a f t e n , son
dern auch für den Zusammenhalt der gesamten SchumanT)lan-Idee, 
der "usammenfassung ~"ohle und B i s e n . Jedes Unternehmen, für das 
e i n K r e d i t ^ t e i l bestimmt i s t , muß auch primär Schuldner für 
diesan K r e d i t sein, muß i h n v e r z i n s e n und anÄOrtisfecen. " r i r haben 
dabei den Gedanken geäußert, der h i e r i a auch behandelt worden 
i s t , A a ß d i e Hohe Behörde entweder a l s M i t s c h u l d n e r , a l s E r s t -
oder Zweitschuldner oder a l s Garant oder Bürge für die Gesamt
aufnahme d i e s e r K r e d i t e a u f t r i t t . In der Hauptsache wi r d es s i c h 
wohl um K r e d i t e handeln, die etwa i n Amerika aufgenommen werden 
können. Uie ^insen und A m o r t i s a t i o n e n s o l l e n aber von den e i n z e l 
nen Schuldnern aufgebrachtverden, wobei es o f f e n b l e i b t , ob die 
Beträge im d i r e k t e n Verhältnis VOEL Schuldner zu# K r e d i t g e b e r 
abgeführt werden oder unter E i n s c h a l t u n g der "Toben Behörde. 
Bas hängt davon ab, welche F o l i e d i e Hohe Behörde i n der Haftung! 
f r a g e übernimmt, ".enn die Hohe Behörde die Bürgschaft übernimmt, 
muß s i e das Recht haben, im tfege der Umlage die angeschlossenen 



Werke, evt. auch auf den verschiedenen Rhenen von S t a h l und Kohle 
für die K r e d i t e i n Anspruch zu nehmen, für d i e s i e Bürgschaft 
l e i s t e t , f a l l s d i e von den Schuldnern aufzubringenden Zinsen 
und A m o r t i s a t i o n e n n i c h t v o l l oder n i c h t termingerecht aufge
bracht v/erden. 

Eine A l t e r n a t i v e dazu würde von e i n i g e n M i t g l i e d e r n unseres 
Ausschusses d a r i n gesehen, daß s t a t t e i n e r Bürgschaft e i n f e s t 
gelegtes Umlageverfahren eingeführt w i r d , i n s o f e r n a l s für 
die Zins-und T i l g u n g s r a t e n eine Auffüllungspflicht b e i a l l e n 
angeschlossenen Unternehmungen b e s t e h t , um d i e Annutaitsten i n s 
gesamt zu s i c h e r n , d i e für die Auffüllung der K r e d i t e notwendig 
s i n d , wir glauben, daß eine s o l c e n Annuität, die i a i n einem 
s i n k i n g fund Ausdruck f i n d e t , ebenso wie d:e Bürgschaft wesent
l i c h dazu b e i t r a g e n könnte, solche K r e d i t e erhältlich zu machen, 
f a l l s d i e B e r e i t s c h a f t - i n Amerika i n e r s t e r L i n i e - dazu bestehen 
wür de. 

T i r s i n d dabei davon ausgegangen, daß die TTöglichkeiten 
der Kredithergabe nach dem EBP-Klan nur noch beschränkt s i n d ; 
denn p r a k t i s c h i s t mindestens i n den V o r s t e l l u n g e n über d i e 
K i t t e l für das Jahr 1950/51 schon weitgehend verfügt, und 
1951/52 wird es s i c h dann a l l e r W a h r s c h e i n l i c h k e i t nach nur noch 
um sehr r e d u z i e r t e "Beträge handeln, d i e s i c h auf die k s a * 
bekannt große Zahl der Länder v e r t e i l e n . K i r haben dabei Rück
s i c h t zu nehmen auf d i e bestelmden Organisationen, von denen 
K r e d i t e i n e r s t e r L i n i e *u erwarten s i n d , wie insbesondere 
die Keltbank. Pas wurde j a ge s t e r n h i e r schon i n größerem Rahmen 
ausgeführt. Wir glauben, daß das vorige zeichnete Schema e i n / 
brauchbares Instrument d a r s t e l l t . 
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Dabei h a t t e n wir auch einmal d i e ungefähre Größenordnung 
g e g r i f f e n , d ie i n Frage käme. Fan muß s i c h über den Umfang 
des s i n k i n g fund klarwerden. Wenn man einmal von einem B e t r a g 
von 2 M i l l i a r d e n D o l l a r ausgeht, würden b e i 8$ A m o r t i s a t i o n 
und Verzinsung iährlich etwa 160 M i l l i o n e n a ufzubringen s e i n . 

Die Frage, die s i c h g l e i c h daranknüpft i s t d i e : Wie kann 
die T r a n s f e r i e r u n g einer solchen A m o r t i s a t i o n s - und Z i n s l a s t 
b e w e r k s t e l l i g t werden 0 T i r glaubten, auch darüber etwas sagen 
zu müssen. Die europäische Zahlungsunion würde j a eine Kon
vertibilität der Führungen i n n e r h a l b Westeuropas s i c h e r n , aber 
n i c h t d i e Konvertibilität der Währungen gegenüber den USA. 
Fs wäre daran zu denken, die aus dem O-esamtraum aus den Produkte 
aufkommenden Exporterlöse mit für d i e T r a n s f e r i e r u n g s o l c h e r 
A m o r t i s a t i o n s l a s t e n heranzuziehen. Die T r a n s f e r i e r b a r k e i t s e l b s t 
würde einmal die Kreditaufnahme e r l e i c h t e r n und zweitens den 
Feg zu ein e r p r i v a t e n Anleiheaufnahme, d i e w i r uns, wenn auch 
er s t nach Jahren, a l s durchaus möglich v o r s t e l l e n können, grund
sätzlich ebnen. 

Diese Frage schneidet aber e i n i n die der Souveränität 
der e i n z e l n e n Länder und der zuständigen Zentralbanken und kann 
natürlich nur im engsten Einvernehmen mit d i e s e n gelöst werden. 
Die Frage rührt j a an den von den Herren Roelen und Henle schon 
behandelten Komplex der Handelsverträge und Exporte. 

Wir haben dann noch eine andere Frage besprochen, d i e 
der I n v e s t i t i o n e n , die aus i r g e n d welchen Gr-nden, s o z i a l e n 
oder w i r t s c h a f t l i c h e n , für wünschenswert g e h a l t e n werden, 
die aber auf Grund der P r e i s k a l k u l a t i o n k e i n Unternehmer auf 
eigene Verantwortung und Rechnung übernehmen möchte. Wir haben 



diese Frage nur angeschnitten, n i c h t gelöst, haben nur gesagt, 
daß es der Untersuchung bedarf, wenn solche I n v e s t i t i o n e n 
durch Zuwendungen, wie s i e j a für die ffohe Behörde vorgesehen 
3i n d , für eine Unterstutzuns»- und A n l a u f z e i t nötig werden 
s o l l t e n . Unser/ Ausschuß klaubt doch empfehlen zu s o l l e n , daß 
der Hohen Behörde die B e w i l l i g u n g von Zuwendungen n i c h t zu 
l e i c h t gemacht w i r d , sondern d i e s e Genehmigung an eine besonders 
q u a l i f i z i e r t e Mehrheit innnerhalb der Hohen Behörde gebunden 
s e i n s o l l t e . 

Br. Reuter: Wir haben g e s t e r n i n unserem Ausschuß noch k e i 
nen V o r s i t z e r ernannt, da wir glaubten,noch e i n i g e Experten für 
gewisse Gebiete a l s weitere M i t g l i e d e r heranziehen zu müssen, 
vor a l l e n Bingen solche von Fohle und E i s e n , die über d i e d o r t i 
gen Verhältnisse besser o r i e n t i e r t s i n d . 

Vöhl aber haben wir i n den Ausschuß d i e Wüitigkeit der 
Lohn« und SozialVerhältnisse i n den verschiedenen Ländern d i s 
k u t i e r t . Ba s t e l l t e s i c h g l e i c h d i e Frage, ob man d i e s e r Hohen 
Behörde das Recht einräumen könnten', auf dem G e b i e t von Folie 
und E i s e n eine A r t von Sozialgesetzgebung zu machen. " * i r haben 
sehr große Bedenken, der Kommission e i n solches ^echt zuzuspre
chen; denn w i r sehen keine Möglichkeit, wie w i r d i e übrigen I n 
d u s t r i e n , d ie durch solche Maßnahmen j a s o f o r t und s t a r k 
b e t r o f f e n werden, schützen können, oder wie etwa d i e übrigen 
I n d u s t r i e n einen Einfluß auf die Gestal t u n g dieser Verhältnisse 
nehmen können. *s wird immer von S t a h l und Fohle gesprochen, 
fin Aber, meine Herren, - das - o r t i s t schon von anderer S e i t e 
g e f a l l e n -, i n W i r k l i c h k e i t handelt es s i c h doch um d i e 
gesamte W i r t s c h a f t . Wenn es e i n »remium g i b t , das autoritär 
Kohle und E i s e n d i r i g i e r t und b e w i r t s c h a f t e t oder irgendwie 



v e r w a l t e t , haben die Maßnalmen die s e s Gremiums einen ungeheueren 
Einfluß auf die gesamte übrige W i r t s c h a f t . Denken Sie daran, daß 
s i c h d ie Eo h l e n p r e i s e natürlich auf die gesamte W i r t s c h a f t aus
wirken, denken Sie a l l e i n an die Einwirkung auf Energie und 
Strom, denken Sie auch daran, wie s i c h die E i s e n p r e i s e auf 
unsere Maschinenindustrie und d i e übrigen Gebiete auswirken« 
Wir erkennen daraus, wie w i c h t i g d i e Zusammensetzung gerade 
dieses obersten Gremium^ ist« 

Wir haben i n der Kommission beschlossen, der D e l e g a t i o n 
durch Beibringung von Zusammenstellungen über die Lohn- und 
Sozialverhältnisse i n den verschiedenen Ländern zu h e l f e n . 
Es wird sehr schwerig s e i n , und darüber waren w i r uns k l a r , 
diese Unterlagen so b e i z u b r i n g e n , daß s i e auch untereinander 
v e r g l e i c h b a r s i n d . Herr Dr. '"ellhausen hat mit ~echt davor 
gewarnt, wieder von "Fragebogen" zu sprechen; diese s i n d b e i 
unsjbekanntlich wenig b e l i e b t . H i e r aber s c h e i n t s i c h d ie Not
wendigkeit zu erzeben, eine A r t von Fragebogen a u f z u s t e l l e n , 
damit die Unterlagen i n den verschiedenen Ländern wenigstens 
nach gewissen Gesichtspunkten v e r g l e i c h b a r erfaßt und gesam
melt werden, denn sonst kann man s i e nachher n i c h t v e r g l e i c h e n . 
Wir werden versuchen, diese U n t e r l a g e n 30 s c h n e l l wie möglich 
zusammenzustellen, um der D e l e g a t i o n damit zu h e l f e n . 

Wir haben die Z i e l e auf diesem Gebiet nach den b i s h e r i g e n 
noch 

Ausführungen von Herrn Monnet/nidit r i c h t i g erkannt. I n Frank
r e i c h i s t v i e l davon die Pede gewesen, unser Lohnniveau s e i 
zu n i e d r i g , unsere Sozialverhältnisse s e i n n zu s c h l e c h t . 
'Vir haben andere Unterlagen, zum T e i l r e i n p r i v a t e r Uatur, 
aus denen hervorgeht, daß wir n i o h t so "günstig" l i e g e n wie d i e 



Franzosen. L i e s e Verhältnisse müssen geklärt werden. Das 
A r b e i t s m i n i s t e r i u m hat s i c h f r e u n d l i c h e r w e i s e b e r e i t erklärt, 
schon j e t z t Unterlagen zusammenzustellen und damit der Delega
t i o n zu h e l f e n . 

Wir l e g e n al s o Fert darauf, daß unsere D e l e g a t i o n mög
l i c h s t b a l d durch Fachleute aus der E i s e n - und S t a h l i n d u s t r i e 
ad aus der F o h l e n w i r t s c h a f t verstärkt w i r d . ui 

Dr. -muß: Die Juristenkommission i s t s i c h b e i i h r e n Arbeiten 
bewußt gewesen, da? s i e v e r p f l i c h t e t s e i , a l l e s zu tun, um d i e 
sen P l a n su fördern und zu einem p o s i t i v e n Ergebnis zu br i n g e n , 
^rotzdem haben wir e i n i z e j u r i s t i s c h e Bedenken n i c h t zurückstel
l e n können. I c h bemerke im voraus, daß w i r b's auf einen Punkt 
völlig e i n h e l l i g gewesen s i n d . Unsere Beratungen waren i n s o f e r n 
etwas gehemmt, w e i l w ir dies e n Monnet-Plan etwas spät e r h a l t e n 
haben. Wir haben uns im w e s e n t l i c h e n i n den Grenzen g e h a l t e n , 
d i e uns i n dem Vortrag von Herrn P r o f e s s o r H a l l s t e i n a u f g e z e i g t 
waren« Ferner haben wir uns dadurch etwas gehemmt gefühlt, daß 
w i r e r s t d ie Ansicht der Wirtschaftskommissionen hören w o l l t e n , 
um dann gewisse Fragen endgültig zu e r l e d i g e n . Das b e z i e h t s i c h 
vor a l l e n Dingen auf den Unterbau und dieses Relais-Gremium. 
Da muß i c h zu meinem Bedauern f e s t s t e l l e n , daß d i e B e r i c h t e i n 
diesem Punkte n 4 c h t sehr e r t r a g r e i c h gewesen s i n d . Im e i n z e l n e n 

haben w i r Prägen der m a t e r i e l l e n Zuständigkeit einmal der Hohen 
Montan 

Kommission, zum andern dieses ̂ 5a^mä^l^Toxlaments zurückge
s t e l l t , und zwar diese m a t e r i e l l e n Zuständigkeiten der Hohen 
Behörde einmal nach der B r e i t e n w i r k u n g und dann nach der T i e f e n 
wirkung. 



Das s i n d sehr wichtige Din<ze, zum B e i s p i e l d i e Präge: 
S o l l diese Hohe Kommission i n großem Masse d i r e k t mit den Indu
strieverhänden verkehren oder grundsätzlich nur über d i e Regie
rungen,wie das z.B. im Z o l l v e r e i n von 1867 der '"'all war? 
Und wie steht e s mit den e i n z e l n e n Maßnahmen, d i e s i e vornehmen 
muß? Hierüber w i l l i c h Ihnen n i c h t s sagen, w e i l darüber andere 
S t e l l e n zu beschließen haben . 

Vor a l l e m haben wir d i e ganze Frage des Unterbaues weg
gelassen. Das i s t eine Frage, d i e uns sehr beunruhigt und d± 
w i r noch klären müssen. Bs handelt s i c h da um d i e sogenannten 
v a t a l e n I n t e r e s s e n . I n den Fällen, i n denen das v i t a l e I n t e r 
esse eines Staates auf dem S p i e l e s t e h t , s o l l e i n i n t e r n a t i o n a l e s 
S c h i e d s g e r i c h t oder e i n Ger i c h t befugt s e i n , Empfehlungen zu 
machen. Dieser Ausdruck " v i t a l e I n t e r e s s e n " i s t uns J u r i s t e n sehr 
unbequem. s r hat im Völkerrecht eine große B o l l e g e s p i e l t , i s t 
völlig b e i s e i t e geschoben worden, w e i l er unbrauchbar geworden 
i s t . J e t z t taucht i n den Schiedsgerichtsverträgen immer der 
Ausdruck " p o l i t i s c h e S t r e i t i g k e i t e n " auf. Wenn es uns gelänge, 
h i e r eine Präzisierung zu f i n d e n , so wäre das s i c h e r für d i e 
Del e g a t i o n i n P a r i s e i n Gewinn. 

Daß e i n solches S c h i e d s g e r i c h t oder G e r i c h t e i n g e s e t z t 
werden s o l l t e , i s t nach unserer A n s i c h t vom deutschen Standpunkt 
aus höchst erwünscht« Es i s t e i n l e t z t e s V e n t i l , wenn d i e Or
g a n i s a t i o n v e r s a g t . Uns i s t aber b e i diesem G e r i c h t selr unbe
quem, daß das i n t e r n a t i o n a l e Arbeitsamt den V e r t r e t e r s t e l l e n 
s o l l . Wir glauben n i c h t r e c h t , daß das Arbeitsamt so ganz im 
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In t e r e s s e der deutschen Sache wi r k e n könnte. 

Dann s i n d noch zwei andere Punkte behandelt worden, die 
TIerr P o l l e g e Hallstein n i c h t erwähnt h a t t e . Es geht da um die 
Ewigkeit der I n s t i t u t i o n - darüber müssen wir uns no-h den 
Kopf zerbrechen - und die Möglichkeit für einen S t a a t , aus
z u t r e t e n , wenn die anderen M l t g l i e d s t a a t e n n i c h t einverstanden 
s i n d . 

Ich habe v o r h i n noch einen Punkt vergessen: d ie ZustSndigkei-
Montan-

tendes XHXHEt^issÄparlament3. Dieses Montan-Parlament s o l l einmal 
im Jahre zusammentreten, einen B e r i c h t entpgennehmen und i h n evt. 
prüfen dürfen. Damit muß dann d i e T'ohe Kommission evt. verschwinde 
Wir w o l l e n d i e s e Präge noch klären, ob man diesem Montan-Parlament 
n i c h t doch v i e l l e i c h t eine andere Zuständigkeit geben könnte. 
Das hängt mit den Zuständigkeiten der Pohen Behörde zusammen. 
Venn die T Tohe Behörde d i e Zuständigkeit bekommt, quasi -Verord
nungen i n Porm von allgemeinen Anweisungen zu e r l a s s e n , so s p r i c h t 
doch a l l e 3 dafür, daß man das Parlament zur Genehmigung von 
d e r a r t i g e n quasi-Verordnungen von ganz grundsätzlicher Bedeutung 
e i n s c h a l t e t , ^as sind a l l e s Fragen, d ie k i s * w i r noch zurückge
s t e l l t haben. 

B e i der Beratung hat s i c h doch g e z e i g t , wie ungeheuer v i e l e 
und -um T e i l sehr schwierige juristische Fragen h i e r auftauchen, 
wenn man näher z u s i e h t . T T T i r haben vor a l l e n Dingen - das war 
unser e r s t e r Punkt - die Frage der Zusammensetzung und der Wahl 
'er Hohen Behörde behandelt. H i e r sind w i r sehr s c h n e l l e i n i g 
geworden, daß diese Hohe Behörde neun M i t g l i e d e r haben s o l l t e . 
Wenn e i n w e i t e r e r Staat b e i t r i t t , müßte die Präge ander, geregelt 
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werden, und zwar einmal mit Rücksicht auf das vorgesehene 
turnusmäßige Ausscheiden, und zum andern, w e i l h e i e i n i - e n 
Entscheidungen rweL-äfrittel-l!ehrheit i n Frage kommen. Dann 
klap p t :̂ as b e i neun am besten. Der T-Tonnetplan s i e h t vor, daß 
di e M i t g l i e d s s t a a t e n die M i t g l i e d e r der Hohen "Behörde 
gemeinsam wählen, und zwar l e d i g l i c h nach Eignung, ohne 
Rücksicht auf die Staatsangehörigkeit. D a g s c h i e n uns a l l e r 
dings zu k o n t u r e i o s . Wir s i n d der A n s i c h t , daß h i e r doch 
gewisse Sicherungen für die ̂ a h l zugunsten der e i n z e l n e n Staa
ten eingebaut werden s o l l t e n ; denn wenn e i n M i t g l i e d gewählt 
i s t , i s t es von seinem Staat unabhängig und nimmt keine I n - ' 
s t r u k t i o n e n entgegen. H i e r s i n d nun verschieddne Möglichkeiten 
erwogen worden, einmal daß jeder Staat das F.echt h a t , e i n M i t 
g l i e d zu e nennen tund die größten Möchte zwei« Diesen E l a n h a l t e n 
wir n i c h t für r i c h t i g und n i c h t für durchführbar. Dann haben w i r 
e i n Präsentationsrecht erörtert, a l s o d ie ̂ rage, ob die e i n z e l 
nen Staaten Kandidaten für die M i t g l i e d s c h a f t präsentieren können. 

Dabei haben wir die Präge zurückgestellt, wie s i c h das i n n e r s t a a t -
S t e l l e n i n 

l i e h g e s t a l t e t , welche StaÜHRgM Deutschland zum B e i s p i e l diese 
b e t r e f f e n d e n Kandidaten bestimmen.Aber das Verfahren der Präsen_ 
t a t i o n hat uns beschäftigt, und wir waren der A n s i c h t , daß 
h i e r zwei 7,rahlgän£e vorgenommen werden s o l l t e n . Im e r s t e n Wahl
gang s o l l t e jeder Staat e i n M i t g l i e d präsentieren. "renn der Be
tr e f f e n d e n i c h t einstimmig gewählt w i r d , s o l l der S t a a t * das 
Recht haben, weitere zu präsentieren, b i s die b e t r e f f e n d e Per
sönlichkeit einstimmig gewählt i s t . Im zweiten Wahlgang 
- das b e z i e h t s i c h nun auf die d r e i w e i t e r e n Kandidaten? * e i 
den e r s t e n Fahlen kommen j a sechs i n Betracht - s o l l jeder Staat 
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e i n M i t g l i e d präsentieren, und dann s o l l e n d i e Staaten daraus 
diesd d r e i M i t g l i e d e r wählen, auch einstimmig. Wenn d i e e r s t e 
Tahl n i c h t zu einem Ergebnis führt, wir d s i e eben wiederholt, b i s 
man s i c h auf e i n e Person e i n i g t . - Nachmittags haben wir dann 
beschlossen, daß man s i c h im zw e i t e n VZahlgang mit e i n e r ^ r e i -
tflertelmehrheit begnügen könnte. 

7/eiter hat s i c h d ie Kommfesion überlegt, ob es n i c h t v i e l l e i c h t 
t u n l i c h s e i , besonders mit Pücksicht auf d i e V e r e i n i g t e n Staaten 
von ITordamerika, daß diese d r e i Personen n i c h t notwendig d i e 
Staatsangehörigkeit eines der M i t g l i e d s t a a t e n haben müsre^, sondern 
vom Standpunkt der Gruppe aus gesehen, auch Ausländer ass s e i n 
isönnê T Pas i s t der e i n z i g e Punkt gewesen, i n dem w i r n i c h t ganz 
e i n i g waren. E i n M i t g l i e d der Pommission hat seine Meinung dahin 
präsisiert, daß F r a n k r e i c h , I t a l i e h und Deutschland je mit zwei 
M i t g l i e d e r n v e r t r e t e n s e i n s o l l e n * und die Beneluxstaaten mit 
einem M i t g l i e d , während Herr E u l e r v o r s c h l u g , daß d i e Tahl e i n -
stimmig oder m i t j ^ r e r f r i e r t e l m e h r h e i t e r f o l g e n s o l l e . 

In der Xa c h m i t t a g s s i t z u n g haben wi± dann d i e Frage der ^ a h l 
des läßidenten behandelt-, das i s t j a auch eine sehr w i c h t i g e Frage 
wer das i s t . V7ir#hahen f e s t g e s t e l l t , daß h i e r zwei Möglichkeiten 
i n Betracht kommen, einmal e i n T a h l durch d i e M i t g l i e d s s t a a t e n , 
zumandern d i e Fa h l durch d i e Hohe Pehörde säber. Pas l e t z t e r e 
i s t j a nach den i n t e r n a t i o n a l e n Gepflogenheiten absolut üblich. 
'.Vir waren e i g e n t l i c h etwas überrachst, daß man h i e r eine Tahl du? 
die Staaten vorgesehen h a t t e . Ä r haben zu diesem Punkte keine 
S t e l l u n g genommen, haben l e d i g l i c h darauf aufmerksam gemacht. 
Penn der Präsident von der Hohen Pehörde gewählt werdan s o l l , 



so würde man wohl darauf abkommen können, daß d i e einzelnen 
Staaten i n diesem F a l l e e i n V o r s c h l a g s r e c h t haben müßten. Auf 
diese Möglichkeit haben w i r nur hingewiesen. 

Für den F a l l , daß die Staaten d ie " rahl vorzunehmen haben, 
haben w i r den Modus d i e s e r V/ahl besprochen. , v ' i r neigen zu dem 
Vorschlag.,, daß jeder Staat einen Kandidaten präsentiert, der dann 
a l l e r d i n g s einstimmig gewählt werden muß. Solange eine F a h l n i c h t 
einstimmig i s t , wird das Verfahren solange w i e d e r h o l t , b i s d i e 
Staaten s i c h auf eine Person e i n i z e n . 

Unser Ausschuß sc'ließt s i c h der An s i c h t an, daß der General 
sekretär und sämtliche Funktionäre von,der Kommission s e l b e r im 
"Jege de=r Selbstverwaltung gez;ählt werden müssen. Gestern abend 
habe i c h im Monnetplan entdeckt, daß noch e i n K o n t r o l l e u r vorge
sehen i s t . Üher die Tragweite d i e s e r I n s t i t u t i o n b i n i c h mir n i c h t 
k l a r . Man müßte s i c h einmal überlezen, e r s t e n s , was er zu tun 
hätte, zweitens, wer i h n zu "-ählen h " t t e . 

In be~ug auf das Stimmrecht war der Ausschuß der A n s i c h t , 
daß grundsätzlich a l l e PntScheidungen der Hohen Pehörde Mehrheits
entscheidungen s i n d , soweit n i c h t ausdrücklich eine o u a l i f i z i e r t e 
Mehrheit vorgesehen i s t . 

E n d l i c h haben w i r uns auch mit der Frage ^es Einbaues eines 
parlamentarischen Gremiums i n d i e s e O r g a n i s a t i o n beschäftigt. 
•Vir haben zunächst d i e Frage geprüft, welche Persönlichkeiten 
a l s M i t g l i e d e r i n Frage kommen, und s i n d zu der A n s i c h t gelangt, 
es s e i unmöglich, daß nur P a r l a m e n t a r i e r i n dem Gremium s i t z e n 
s o l l e n . Eine andere Frage i s t , ob d i e Parlamente die M i t g l i e d e r 
b e s t e l l e n s o l l t e n , s.hon wegen der ungeheuren B e l a s t u n g , die 



damit verbunden -'st, und der e r f o r d e r l i c h e n s p e z i e l l e n Sachkunde. 
'Vir s i n d a l s o der A n s i c h t , daß auch andere Pe sonen a l s Parlamen
t a r i e r wählbar s e i n s o l l e n . 

Schließlich haben wir e i n Problem behandelt, das uns v i e l 
Kopfzerbrechen gemacht hat, nämlich die Frage der Beziehung zum 
Puroparat. P i r haben uns jeder grundsätzlichen Stellungnahme 
zu d i e s e r Präge der Peziehungen zv/ischen Europarat und dem p a r 
lamentarischen Gremium i n d i e s e r S t a h l - ^ o h l e n o r g a n i s a t i o n ent
h a l t e n . S o l l t e n solche Verbindungen aber gewürscht oder beschlos
sen v/erden, so s i n d wir der A n s i c h t , e3 s o l l t e d i e Möglichkeit 
bestehen, daß jedes Land die ihm zukommende /n z a h l der V e r t r e t e r 
aus der T'ahl s e i n e r M i t g l i e d e r beim Puroparat bestimmt, so 
daß P a r l a m e n t a r i e r , d i e im Puroparat s i t z e n , g l e i c h z e i t i g i n das 
• "ontanparlament kommen. Bie M i t g l i e d e r z a h l d i e s e s parlamentarischei 
Gremiums s o l l t e n i c h t zu gr o ^ y aber doch genügend groß s e i n , 
damit d i e notwendigen Unterausschüsse b e s e t z t werden können. Eine 
Sahl von etwa 60 - 70 schi e n uns ausreichend. 

Nun noch die Frage der Wahlperiode. TT ach unserer Ansicht 
sieht es n i c h t , daß dieses Parlament neu gwählt w i r d , " ' i r schlagen 
eine vierjährige Lebensdauer di e s e s Parlaments vor. 

P r o f . Br. H a l l s t e i n : I c h empfinde zunächst das Bedürfnis, 
den besonderen Bank meiner P o l l e g e n i n der D e l e g a t i o n auszu
sprechen für d i e A r b e i t , die d i e Sachverständigen-Ausschüsse "bis
her schon g e l e i s t e t haben. Per " e r t d i e s e r A r b e i t e n besteht offen
s i c h t l i c h d a r i n , daß die ü r t e i l s b a s i s für d i e w e i t e r e Behandlung 
der Binge durch die Delegation v e r b e s s e r t , v e r f e i n e r t und vor 
4 l e n Bingen g e s i c h e r t worden i s t . I ch darf sa-en, daß wir uns 
a l l e b e i der Erfüllung unserer sehr s chwi er i g e n und Verantwortung! 
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Aufgabe durch d i e Tatsache ermutigt fühlen, daß b e r e i t s so große 
Übereinstimmung im »reise der Herren Srchvers tändigen über grund
sätzliche Fragen hat e r z i e l t werden können. Auch d o r t , wo die 
A r b e i t e n der Ausschüsse - was b e i der S c h w i e r i g k e i t derx&Ot 
Probleme sehr b e g r e i f l i c h i s t - überwiegend fragenden und k r i t i 
sierenden Charakter haben, wie das insbesondere i n dem l e t z t e n 
B e r i c h t des Herrn Vorsitzenden des Ju r i s t e n a u s s c h u s s e s zum *usdruck 
kam, s i n d w i r dankenswerterweise sehr b e l e h r t worden. 

Ic h würde es nun für •-7en r e r t d i e s e r A r b e i t e n für die A r b e i 
ten der Dele g a t i o n für sehr glücklich h a l t e n , wenn zunächst einmal 
eine gewisse Aussprache über das weitere Vorgehen und den A r b e i t s 
modus b e i den A r b e i t e n der Sackve/shändigenausschüsse im rusammen'-
hang mit den A r b e i t e n der D e l e g a t i o n s t a t t f i n d e n könnte. Pine ge-
w i s s e Klärung der Auffassungen hat s i c h auch Im " r a b i n e t t s a u s -
schuß heute mindestens abgezeichnet. Penn wir aus der Phase di e s e r 
grdun^ät-lichen Erörterungen, die w i r b i s h e r i n P a r i s gepflogen 
haben, herauskommen, werden wir für d i e w e i t e r e n etwas konkreteren 
A r b e i t e n des ständigen Rates von Sachverständigen i n P a r i s bedür__ 
f e n . -s w i r d w a h r s c h e i n l i c h so s e i n * rit - d i e l e t z t e Entscheidung 
l i e g t b e i dem Herrn Bundeskanzler -, daß w i r e i n i g e Generalsach-
verständige e r b i t t e n , die uns dort ständig zur Verfügung stehen. 
E 3 wird außerdem notwendig s e i n , im Laufe der Erörterung bestimmter 
T e i l a b s c h n i t t e des kommenden Perkes Sondersachverständige zu e r b i t ' 
t e n , ad hoc, von B a l i zu F a l l und für bestimmte Fristen, i n denen 
diese Beratungen l a u f e n . ^as vermieden werden muß - das i s t 
d i e 
ÄKixS Ansicht a l l e r B e t e i l i g t e n i n P a r i s - i s t natürlich, daß s i c h 

die Konferenz nun i n exer Fülle von te c h n i s c h e n E i n z e l b e r ^ u n g e n 
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v e r l i e r t , so daß dadurch e i n Aufschub der A r b e i t e n e i n t r e t e n 
würde, £s i s t mindestens auf S e i t e n der »auptheteiligten die 
ausgesprochene A b s i c h t , die A r b e i t e n zu beschleunigen, a l s o den 
Schwung, auch den p o l i t i s c h e n Schwung, den diese A r b e i t e n haben, 
zu e r h a l t e n , i h n auszunützen und möglichst ba l d zu eizem Ergeb
n i s zu kommen. Das wird v e r m u t l i c h nur e r r e i c h b a r s e i n , wenn man 
den S t o f f , über den eine Eingung insgesamt e r z i e l t werden muß, 
e i n t e i l t . TAan i s t s i c h darüber k l a r , daß e r s t gewisse grundsätz
l i c h e Übereinstimmungen herbeigeführt werden müs-en, damit es 
überhaupt zu e i er e r s t e n grundsätzlichen Ei n i g u n g , dann aber 
auch schon zu e i n e r f o r m u l i e r t e n Einigung kommt. 

Tan wird a l s o , um es einmal t e c h n i s c h zu f o r m u l i e r e n , 
u n t e r s c h e i d e n müssen* zwischen einem t r a i t ' - de base - das war 
ursprünglich auch die 7'einung der französischen "kreise, das 
i s t j a bekannt - und gewissen Konventionen, deren Gegenstand 
di e mehr techirische Durchführung i s t . Die Frenze i s t nsiüilich 
fließend. 

ITun i s t selbstverständlich, und darüber s i n d s i c h a l l e B e t e i 
l i g t e n e i n i g , daß zu dem t r a i t ' de base mehr gehören muß a l s 
eine bloße ~ormale Einigung darüber, daß man e i n bestimmtes 
Gehäuse h e r s t e l l t , ohne daß man sichdarüber k l a r i s t , was 
i n dieses Gehäuse hineingebracht werden s o l l . E s i s t a l s o , wem 
i c h mich an die Gliederung meines eigenen Referats von ge s t e r n 
anschließen d a r f , z w e i f e l l o s nlchljmöglich, sich-zunächst einmal 
über die o r g a n i s a t o r i s c h e n Dinge, a l s o über d i e S t r u k t u r der 
Behörde und i h r Verfahren e i n i g zu werden, und die m a t e r i e l l e n 
Eragen, die den zweiten T e i l meines Referats g e b i l d e t haben, 
völlig b e i s e i t e zu l a s s e n . 
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Bezüglich dieses m a t e r i e l l e n T e i l s g i b t es nun aber grund
sätzliche Entscheidungen und mehr technische Fragen. x c h darf das 
an einen B e i s p i e l erläutern. Ich b i n dazu angeregt worden, duch 
e i n Gespräch von heute morgen mit dem V e r t r e t e r des Verkehrs 
ministeriums. In e i n i g e n Referaten i s t die Frage der F r a c h t r a t e n 
berührt worden. Für unsere Verhandlungtfühisung i s t es sehr w i c h t i g 
zu wissen, ob diese T^age etwa ganz dem technischen B e r e i c h an
gehört, was j a heute die Auffassung des Herrn Sachverständigen 
gewesen i s t und was uns sehr glücklich macht, w e i l es unsere 
A r b e i t e r l e i c h t e r t . Oder aber: G i b t es gewisse Binge, d i e zunächst 
p r i n z i p i e l l g e s i c h e r t werden müssen, ohne deren Sicherung und Ver
abredung man a l s o n i c h t zum Abschluß des t r a i t e de base kommen 
d a r f ? - Baher meine Frage und B i t t e , für die noch v e r b l e i b e n d e n 
Stunden der A r b e i t e n der Ausschüsse, zu überlegen, was von dem 
Gesamtfragenstoff i n einem t r a i t ' de base oder vor Abschluß 
des t r a i t - de base gemacht werden muß. Ob das dann t e c h n i s c h i n 
dieses Dokument aufgenommen wird oder n i c h t , i s t eine zweite 
Frage. Wir wären a l s o von der D e l e g a t i o n aus sehr dankbar, 
wenn uns noch gesagt werden könnte, was zu der e r s t e n sroäx oder 
zu der zweiten Frage gehören s o l l , was a l s o etwa noch aufgescho -
ben werden könnte. Für uns i s t es sehr w i c h t i g zu wissen, ob eine 
Einigung darüber b e r e i t s e r z i e l t i s t , oder wie weit s i e i n den 
Verhandlungen mit den anderen Delegationen e r z i e l t werden kann. 
7,'ir b i t t e n a l s o , noch einmal eine Prüfung unter dierem G e s i c h t s 
punkt vorzunehmen und uns zu sazen, welche von den Thesen von 
Ihnen u n t e r s t r i c h e n worden si n d i n dem Sinne, daß s i e schon 
verhältnismäßig früh g e s i c h e r t werden nässen. 
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F e i n o r g a n i s a t o r i s c h werden die Finge, denke i c h mir, 
wohl 30 l a u f e n : Tftr werden diese Sachverständigen i n P a r i s , 
von denen i c h v o r h i n gesprochen habe, und zwar sowohl d i e 
General- wie auch die Spezialsachverständi-en? zu unserer Berat 
zur Verfügung haben müssen. v : i r werden diese Sachverständigen 
zweitens - wir werden darüber i n der Dele g a t i o n noch sprechen, 
aber v i e l l e i c h t f i n d e i c h da schon «#* j e t - t die Zustimmung mei
ner F o l i e g e n der Dele g a t i o n -faTs\auch/eine Art von Verbindungs
männern zu den Sachve: ständi-enausschüszen h i e r benutzen, deren 
'•eiiare A r b e i t ganz unerläßlich i s t . Tn e i n i g e n der P e f e r a t e 
hat s i c h schon g e z e i g t , daß noch Fragen o f f e n s i n d , b e i denen 
die Herren s e l b s t den Wunsch haben, noch weiter darüber nach
zudenken, Es wir d dann vom v/eiteren Gang der Verhandlungen ab_ 
hängen, i n welcher 'eise di*-se A r b e i t e n des Gesamtausschusses 
oder der Einzelausschüsse weitergeführt werden, a l s o w i e v i e l 
Sitzungen s t a t t f i n d e n und wann; aber das brauchen w i r / , glaube 
i c h , j e t z t noch n i c h t zu entscheiden. 

W i c h t i g i s t eine K o o r d i n i e r u n g . Gestern war davon die Rede, 
daß e i n Foordinierungsausschuß geschaffen werden könnte* S unter 
l i e g t natürlich völlig der f r e i e n Entscheidung der Herren Sach
verständigen, wie s i e s i c h d i e s e K o o r d i n i e r u n g denken. I c h w i l l 
das nur a l s eine Anregung i n d i e Debatte w e r f e n / ob es n i c h t 
genügt, wenn e i n Koordinierungaausschuß geschaffen w i r d , der 
aus den V o r s i t z e n d e n der Unterausschüsse besteht und unter der 
Leitung des Herrn Vorsitzenden des Gesamtausschusses zuaammen-
t r i t t . l c h möchte meinen, daß d i e A r b e i t e n so sehr i n den B e r i c h 

ten k u l m i n i e r e n werden, deren Formulierung doch mehr oder 
weniger Aufgabe der Vo r s i t z e n d e n der Unterausschüsse s e i n w i r d , 



da:? dieoer 7eg der beste s e i n w i r d , j^ann hätten wir nach meinem 
Gefühl eine einigermaßen vollständiges und arbeitsfähiges Gefüge 
für d'e we i t e r e n A r b e i t e n . 

Vors« : 'Venn i c h r i c h t i g v erstanden habe, Herr Professor:? 
würde es das e r s t e s e i n , was w i r tun s o l l e n und müssen, daß 
wir aus diesem K r e i s e i n i g e Herren a l s sogenannte Generalsach
verständige und e i n i g e Herren a l s Sachverständige für s p e z i e l l e 
Fragen aussuchen, die i n der Lage und b e r e i t s i n d , i n P a r i s dau
ernd mitltätig zu s e i n und den Herren der Delegation i n B.^ris 
vollständig zur Verfügung ~u stehen, i n a l l e n Fräsen, die dort 
auftauchen. 

Prof. F r . H a l l s t e i n : Ich d a r f dazubemerken, daß der Herr 
Pundeskanzler7^r5§§neM8rtc&arauf legen w i r d , d i e Sachverständi
gen s e l b s t zu bestimmen. 

Vor3.: I c h nehme an, daß der Herr Bundeskanzler unsere 

Vorschläge hören w i l l . 

Dr. Boden: Ich wäre der Meinung, da? d i e Generalsachver
ständigen mit den Spezialsachverständigen von F a l l zu Pq.ll 
h inzugeholt werden, damit die Herren n i c h t z u v i e l Z e i t v e r l i e f e n . 

Vors.: Dann möchte i c h gern aus Ihrem P r e i s e hören, welche 
Herren für solche Sachen i n ?rage kämen oder b e r e i t s i n d , dauernd 
oder z e i t w e i s e i n B a r i s zur Verfügung zu stehen. Das würde be
deuten, daß s i e für d i e Z e i t , i n der die Verhandlungen dort 

http://Pq.ll
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i h r e Tätigkeit h i e r aufzugehen hätten. 

Dr 1_Ahs: Darüber s o l l t e n cl "e Ausschüsse zunächst unter s i c h 
Überlegungen a n s t e l l e n . 

Dr. Henle: Im Eisenausschuß i s t diese Frage von e i n z e l n e n 
Her en der D e l e g a t i o n , d ie anwesend waren, gestern schon zur 
Spr eohe gebracht worden*; s i e haben angeregt, solche Herren i n 
Aus s i c h t zu nehmen. 'Vir haben schon darüber gesprochen, und es 
wurde Herr H.3. Müller vorgeschlagen, der s i c h f r e u n d l i c h e r w e i s e 
auch b e r e i t e r k i r r t h a t . 

Vors. ; 'Vir müßten das möglichst b a l d tun; denn die Herren 
w o l l e n morgen oder übermorgen wieder nach P a r i s zurück; s i e 
müßten diese Herren möglichst ba"1 d an der Hand haben, um w e i t e r -
zu-kommen. '.Vir dürfen drS n i c h t v e r s c h i e b e n , sondern müssen 
heute i n den e i n z e l n e n Ausschüssendarüber sprechen und v i e l l e i c h t 
spätestens morgen, nachdem s i c h d i e Herren e i n i g geworden s i n d , 
dem Herrn Bundeskanzler sa^en: das und das s e i der Vorschlag,der 
ihm gemacht würde. Dann müaf̂ e er d i e Entscheidung t r e f f e n . 

Dr. Boden* Zunächst brauchen w i r unbedingt nur den Herrn 
für Kohle und E i s e n . Für die anderen Frage- glaube i c h n i c h t , 
daß es notwendig i s t , im Augenblick schon dauernd Herren dort 
ZVL haben. Da können nur S i n z e l f r a g e n aufkommen. Dann natürlich 
würden wir uns mit den V o r s i t z e n d e n der Ausschüsse und mit der 
Regierung natürlich i n Verbindung s e t z e n . Für Fohle und F i s e n 
s i n d w ir aber i n d e r Tat der A n s i c h t , daß Herren da s e i n müssen, 
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die wir fragen können, die aber a n d e r e r s e i t s euch von uns 
so über den V e r l a u f der Verhandlungen i n f o r m i e r t s i n d , daß 
s i e völlig im F i l d e s i n d . Pie~e F e r r e n müßten a l s o den i n 
Trage kommenden S t o f f auf Grund i h r e r Fachkenntnis und i h r e r 
Erfahrungen beherrschen und danach auch die Verhandlungen i n 
P a r i s weit er v e r f o l g e n . 

Vors •: Nachdem uns für F i s e n schon Herr Müller genannt 
worden i s t , müßte uns von der F o h l e n s e i t e noch e i n Herr namhaft 
gemachtverden. Dann wäre der e r s t e S c h r i t t ~etan, und die Fer r e n 
könnten w e i t e r a r b e i t e n . Ob die F e r r e n von der D e l e g a t i o n noch 
einen J u r i s t e n für dauernd brauchen werden, b l e i b t noch o f f e n ; 
zunächst werden j a die r e i n w i r t s c h a f t l i c h e n Punkte im Vorder
grund stehen. 

Prof>Dr. F a l l s t e i n : Ich darf noch eine ""rage s t e l l e n , d ie 
v i e l l e i c h t n i c h t ^anz de" Geschäftsordnung ent s p r a c h t . Ich 
muß heute nach- i t t a g um 5 Uhr im Auswärtigen Ausschuß s e i n . 
Ich höre eben, daß das Bundesverkehrsministerium e i n Votum 
über die Verkehrsfragen abgefaßt hat. I c h weiß n i c h t , ob die 

k 

Versammlung v.ünscht, daß uns v i e l l e i c h t noch e i n ganz kurzer 
B e r i c h t zu dies e n F r a g e n e r s t a t t e t w i r d ; es würde j e d e n f a l l s 
das B i l d sehr sta r k abrunden. 

Dann habe i c h noch eine B i t t e an die Ressorts und z u g l e i c h 
eine Frage an die Fer r e n Sachverständigen. hs is t w i c h t i g , 
daß b e i den weiteren Beratungen der Sachverständigen auch d i e 
Kessorts b e t e i l i g t werden. loh glaube, es v e r s t e h t s i c h von 
s e l b s t , daß da gewisse Kontakte h e r g e s t e l l t werden, damit w i r 
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es nachher n i c h t mit zwei Standpunkten zu tun haben, einesm 
aus diesem Gremium und einem der He s s o r t s . c a s wurde d i e A r b e i t e n 
a u f h a l t e n . 

("Dr. Sellhausen: Dafür haben S i e doch den Ministerausschuß! 
- J a , aber nur i n der obersten S p i t z e . 

(Dr. Henle: I n den Unterausschüssen s i n d schon M i t 
g l i e d e r der Ressorts!) 

- Darauf wird Wert g e l e g t , daß d i e Ressorts mit herangezogen 
werden. 

Vors.: M i t den technischen Fragen, d ie im Unterausschuß 
des Ausschusses für W i r t s c h a f t behandelt werden, haben die 
Ressorts n i c h t s zu tun. "renn aber gewünscht w i r d , daß H e r r e n 
aus den - e s s o r t s b e t e i l i g t werden, habe i c h keine Bedenken. 

^ r o f . Dr. H a l l s t e i n : I c h sehe h i e r aus den l i s t e n , daß 
die Ressorts schon b e t e i l i g t s i n d : W i r t s c h a f t s - , LTarshallplan-
und ERP-Ministerium usw. Fenn das g e s i c h t e r t i s t , e r l e d i g t s i c h 
diese Frage. 

Dann b l e i b e nur noch d i e Frage, ob eine Zoordinierungs-
ausachuß g e b i l d e t werden s o l l . Da müßten die Vorsitzenden über
legen, wieweit s i e da die Res s o r t s b e t e i l i g e n . Das würde nur 
dann der F a l l s e i n , wenn im K o o r d i n a t i o n aus schuß s i c h eine 
Änderung der aus den E i n t e l aus Schüssen kommenden Vorlagen 

ergeben würde. 

Vors.: F i r werden a l l e s t u n , was d i e Sache fördert. 
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P r o f . Dr. H a l l s t e i n ; Bann noch eine B i t t e an die M i n i s t e r i e n 
Ich habe die a l l e r l e t z t e n Unterlagen, nämlich d i e des I T a r s h a l l -
?lans,noch i-icht da. 'Vir wären dankbar, wenn die e Unterlagen 
auf a l l e Unionsländer ausgedehnt würden. Fach unserem Bindruck 
s t e h t b i s h e r sehr s t a r k d ie In f o r m a t i o n über F r a n k r e i c h i n Vor
dergrund. Ba aber gerade auf S e i t e n der anderen Delegationen 
eine gewisse Tendenz oder Neigung b e s t e h t , d i e Verhandlungen 
sehr s t a r k auf das W i r t s c h a f t s t e c h n i s c h e zu b r i n g e n , wären 
uns Aufklärunzen sehr erwünscht. 

Staatssekretär Dr. Drohne: " ^ i r haben, a l l e r d i n g s i n noch 
n i c h t genauer Kenntnis der Ausführungen, d i e wir gestern und 
heute gehört haben, v o r b e r e i t e n d eine k l e i n e Ausarbeitung ge
macht, die unserer Auffassung nach für die h i e r zu behandelnden 
fragen von gewisser Bedeutung s e i n könrfe#. -ch glaube, es würde 
-u weit führen, wenn i c h d ie gesamte Ausarbeitung h i e r v o r t r a g e n 
würde, aber v i e l l e i c h t s i n d e i n i g e Gesichtspunkte doch von Bedeu
tung. 

Wir haben zunächst einmal hervorgehoben, daß die A r b e i t e n , 
die im Rahmen des Sc humanplanes zu l e i s t e n seinwerden, s i c h i n 
der Hauptsache natürlich auf dem G e b i e t der Gütertarife auswir
ken werden, ^aher i s t es nötig, die Grundsätze des deutschen 
und des französischen Eisenbahn-Gütertarifs einandergegenüberzu-
s t e l l e n und d i e Besonderheiten des Kohlen-und E i t r a n s p o r t s 
sowohl i m deutschen wie i n t französischen Binnen-und Wechselver
kehr einmal aufzuzeigen. 

Bie Grundlagen des deutschen und des französischen T a r i f e s 
unterscheiden s i c h da sehr voneinander. Im deutschen Eisenbahn-



Gütertarif haben w i r a l s Grundlage den sogenannten R e g e l t a r i f 
mit 7 h o r i z o n t a l g e s t a f f e l t e n H a s s e n A - G, h e i denen die 
""lasse A d ' e t e u e r s t e i s t . Sie tunfaßt die hochwertigen Güter, 
T e x t i l i e n , Maschinen U3w. In die n i e d r i g s t e -'lasse s i n d d i e 
ge r i n g w e r t i g s t e n Massengüter e i n g e r e i h t . Diese W e r t s t a f f e l 
s o l l der Dahn d i e Möglichkeit gehen, d i e hochwertigen Güter 
stärker zu b e l a s t e n , a l s es nach den S e l b s t k o s t e n des Beför-
derungsvorgan~es an s i c h nötig wäre. Der ~ e m e i n w i r t s c h a f t l i c h e 
Auf bau d er deutsch» Gütertarif e bedingt a l s o eine verhältnis
mäßig große Spanne zwischen den T a r i f e n der Kl a s s e A für 
Fertigwaren und den T a r i f e n für Rohstoffe i n der H a s s e G. 

Daneben haben wir noch Ausnahmetarife, und dazu noch 
Abschläge von normalen T a r i f . Diese Ausnahmetarife g e l t e n i n 
der Hauptsache für .geringwertige Gilten der unteren ""lassen 
F und G. 

Ganz anders baut s i c h das französische System auf. 
Auch b e i den französischen T a r i f e n s p i e l t d ie W e r t s t a f f e l noch 
eine gewisse F o l i e . Die F r a c h t für T e x t i l i e n b e i s p i e l s w e i s e 
i s t höher a l s die Fracht für Sand, "ach dem F r i e s e s i n d d i e 
Franzosen noch einen wesentlichen S c h r i t t weitergegangen. 
Si e haben im Jahre 1948 die Präge der Deckung der S e l b s t k o s t e n 
gegenüber d i e s e r r e i n e n Wertskala mfihÄr i n den Vordergrund ge
schoben. Die Franzosen w o l l e n durch i h r e T a r i f g e s t a l t u n g e r 
r e i c h e n , daß der .Absende- den Wagenraum möglichst gut ausnützt. 
Sie gewähren TarifVergünstigungen, wenn durch d i e A r t der 
Beladung E r l e i c h t e r u n g e n b e i der A r b e i t der Zugbildung auf
t r e t e n . Die Spanne zwischen den T a r i f e n für Fertigwaren und Höh. 
S t o f f e n i s t daher i n den französischen Gütertarif n i c h t so groß 
wie i n Deutschland. 



Dafür aber haben die französischen T a r i f e eine sehr s t a r k e 
D i f f e r e n z i e r u n g . Gegenüber den sieb e n deutzchen Güterklassen 
weist der französische T a r i f etwa 600 T a r i f P o s i t i o n e n auf, 
wodurch im französischen T a r i f d i e E i n r e i h u n g der Güter nach den 
Transportkosten natürlich sehr s t a r k e r l e i c h t e r t i s t , stärker 

^ j e d e n f a l l s , a l s das b e i dem deutschen T a r i f möglich i s t . 
Wir beschäftigen uns i n Deutschland zur Z e i t auch mit 

der Drage, wieweit der g e m e i n w i r t s c h a f t l i c h e T a r i f noch beibe-
Valten werden muß, oder wieweit d ie 2ass Frage der S e l b s t k o s t e n 
deckung mehr i n den Vordergrund feerückt werden muß. A l l e diese 
Prägen s i n d natürlich von sehr großer Bedeutung, und^fich 
glaube, s i e äS^Sfia, wie Herr P r o f . H a u s t e i n schon ausgeführt hat 
j e t z t noch n i c h t i n den ganzen Verhandlungsplan einbezogen 
werden. ITach meiner Auffassung würde dadurch eine v i e l zu 
weitgehende Verzögerung der A r b e i t e n herbeigeführt werden. 
Ic h h a l t e es für zweckmäßig, da? i n den Anregungen der Herren 
Ausschußvorsitzenden doch v i e l l e i c h t einmal d i e Wünsche der 
V e r t r e t e r von Hohle und S t a h l nach d i e s e r Dichtung zusammen
g e s t e l l t werden, und daß dann d i e e ganzen ? r a g e n v i e l l e i c h t 
i n i n t e r n e n Verhandlungen zwischen d i e s e n beiden Gremien und 
dem Ve r k e h r s m i n i s t e r i u m w e i t e r e n t w i c k e l t werden. Wir haben 
im VerSashrsministerium s e i t e i n i g e r Z e i t auch einen S e l b s t 
kostenausschuß g e b i l d e t , der s i c h mit der F e s t s t e l l u n g der 
S e l b s t k o s t e n für die Beförderung beschäftigt. * " i r haben dabei 
schon erkennen müssen, wie s c h w e i r i g dieses D r e i e r n i s t , so daß 
wir-kaum i n ku r z e r Z e i t damit zu Ende kommen werden. Auf der 
anderen S e i t e trägt s i c h der V e r k e h r s m i n i s t e r mit Cem ^danken, 
die ganze T a r i f i e r u n g auf e i s e r n Gebiet e i n e r R e v i s i o n zu ^ 
un t e r z i e h e n . Das würde .ia an s i c h sehr gut auch i n d i e s e n frigS 
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komplex hineinpassen. 

'.Vir haben i n diesem k l e i n e n Exposee nähere Ausführungen 
gemacht, d i e h i e r vorzutragen zu weit führen würde, nämlich 
über d i e Frage der T a r i f e für P o h l e , Erze und E i s e n , über die 
P e g e l t a r i f e und über die Ausnahmetarife, d i e h i e r bestehen, 
sowohl für Kohle a l s auch für Er z e . I c h glaube aber, i c h würde 
die Versamml-ng damit zu sehr aufhalten . Wenn es gewünscht w i r d , 
könnten wir d i e s e s Expos^e an d i e e i n z e l n e n Ausschtose v e r t e i l e n . 

Ich möchte dann nur noch hervorheben, daß d i e Unterschiede 
i n den T a r i f g r u n d l a g e n der luxemburgischen und der b e l g i s c h e n 
Eisenbahnen und der deutschen Eisenbahn b e i weitem n i c h t so . 
groß s i n d a l s EK± gegenüber der französischen Eisenbahn, s8 

durch 
daß h i e r zunächst einmrl/eine gemeinsame Aussprache v i e l l e i c h t 
eine neue B a s i s für d i e T a r i f b i l d u n g im Pahmen der im Schuman-
pl a n v e r e i n t e n Länder überhaupt gefunden werden müßte. Das i s t 
eine A r b e i t , d ie natürlich n i c h t von heute auf morgen g e l e i 
s t e t werden könntefund deren V r nähme d i e A r b e i t e n des Raupt-
ausschusses und ^nserer D e l e g a t i o n nur erschweren würde. 

Dr. Boden: I c h d a r f i n diesem Zusammenhang noch einen 
Punkt anführen. Es hat eine große P o l l e g e s p i e l t und wird weiter 
eine große P o l l e s p i e l e n , daß für bestimmte Dinge Übergangs

z e i t e n vorgesehen s i n d . Es i s t ausdrücklich gesagt worden, daß 
man i n der T a r i f f r a g e n i c h t a l l e s von heute auf morgen auf 
e i n und d i e s e l b e Dorm b r i n - e n könne. Diese Übergangszeiten 
S p i e l e n eine sehr wesentliche P o l l e auch b e i anderen Pmstel-
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lungsmaßnahmen« D a s würde i n den Rahmen gehören daß S i e 
dhre ?5?ogramme nochmals unter dem Gesichtspunkt überprüfen 
Was muß j e t z t i n den V e r t r a f h i n e i n , und was muß nachher i n 
der Hohen Behörde sähst entschieden werden? "^as war ja der 
Wunsch von Herrn Professor H a l l s t e i n , den i c h unterstützen 
möchte. Ich d a r f noch die B i t t e hinzufügen, anzugehen, für 
welche Gebiete man glaubt, Übergangsperioden vorsehen zu 
s o l l e n . Pur d i e ±HZE±si Angleichung der T a r i f e i s t unbedingt 
eine UbergangsperJode gffglicjif. Dasselbe wird g e l t e n für gewisse 
'r agend er Pr e i s. angle i chung. 

Auf der anderen S e i t e s p i e g e l t s i c h i n d i e s e n Pra-e der 
f'hergangs zeit das w e s e n t l i c h s t e Problem der Wünsche der E i s e n 
seite, ^s handelt 3 i c h um die b e r e i t s laufenden Programme. 
Wenn wir auf der einen S e i t e Übergangsperioden vorsehen und an
erkennen, so würde die andere S e i t e für i h r e noch laufenden 
Programme res Aufbaues der P-:sen - und S t a h l i n d u s t r i e i n den 
-.•estlichen Ländern sehr l e i c h t e i n f a i t a ccompli* s c h a f f e n , 
so daß für den Schuranplan schon eine f e s t e S i t u a t i o n gegeben 
wäre. Hach dem,was heute ausgeführt worden i s t , sehe i c h darin 
den s c h w i e r i g s t e n ~unkt. Wir müssen uns-or a l l e m auch überlegem 
i n welcher Porm unsere Argumente bezüglich die s e s Punktes i n 
den Verhandlungen geltend gemacht werden können denn das i s t j a 
schon eine m a t e r i e l l e Regelung- Die D e l e g a t i o n v e r s t e h t d ie Be
deutung d i e s e r -rage durchaus, aber man muß noch sehr überlegen, 
wo man so etwas i n den Rahmen die s e s Vertrages h i n e i n b r i n g e n 

kann. 
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V o r s - ; müssen uns j e t z t k l a r v/erden, wie w i r w e i t e r vor
gehen w o l l e n . Ich überlege, ob es n i c h t r i c h t i g e r wäre, wenn 
heute Sie Ausschüsse noch einmal TU den Tragen Stellung nehmen, 
d:*e heute h i e r aufgeworfen wurden und d i e noch ungeklärt s i n d . 
Ich schlage deshalb vor und s t e l l e das zurErörterung, daß die 
V o r s i t z e n d e n d e r Ausschüsse morgen nachmittag h i e r zusammen
kommen« Je e i n V e r t r e t e r des A r h e i t s m i n i s t e r i u m s , des W i r t s c h a f t s 
m i n i s t e r i u m s , des Finanzministeriums oder der M i n i s t e r i e n , d i e 
i n Trage leommen, müßte auch dabei s e i n . Dann müßten w i r d i e 
grundsät-liehen ^ i n ^ e im e i n z e l n e n zu Papier b r i n g e n und unseren 
T- Terren V e r t r e t e r n nach P a r i s mitgeben. Sie könnten diese Unter
lagen dann übermorgen b e i der ~ a b i n e t t s s ~ t z u n g schon haben« 
Im ü'rigen m"ssen wir dann abwart.-n, b i s wir wieder neu i n den 
Ausschüssen zusammentreten. E r s t einmal müssen wir 3 eben,was 
beider H a b i n e t t s s t i z u n g he. auskommt. 

Ich wiederhole: i c h schlage v o r , da" ach j e t z t d ie e i n z e l 
nen Ausschüsse noch einmal mit den Dingen beschäftigen, g l e i c h 
im Anschluß an diese S i t z u n g oder heute nachmittag. Die T T e r r e n 
Vorsitzenden werden s i c h e i n P r o t o k o l l machen, das dann morgen 
nachmittag h i e r i n den w e s e n t l i c h s t e n Punkten i n dem sogenannten 

nochmals 
Koordinierungsausschuß Kistoaix zur Erörterung käme. Wir werden 
a l s o diese Dinge dann im Koordinierungsausschuß zusammenbissen 
und diese Zusanmenfassung Herrn P r o f . H a l l s t e i n und den anderen 
Herren mitgeben für die S i t z u n g , d i e am P r e i t a g morgen im 
Kabinettsausschuß s t a t t f i n d e t . Dann können die Herren uns 
innrer noch sagen,was s i e dann noch für Wünsche haben. 

" Solange würde unsere A r b e i t denn e i n s t w e i l e n abgeschlossen 
s e i n . Wir können n i c h t s machen, b i s wir wissen,was w e i t e r ge-



schehen s o l l . Aber i c h Dache darauf aufmerksam, daß dann auch 
d i e beiden Herren genannt werden müssen. "Die Nennung von Herren 
Hüller von der E i s e n s e i t e hat schon allgemeine Zustimmung ge -
funden; w i r erwarten al s o noch d i e Nennung eines Herrn von der 
Ho h l e n s e i t e . '.Venn die Herren ernannt s i n d , werden s i c h d ie A u s 

schüsse i n den nächsten Wochen mit a l l e n möglichen Prägen 
beschäftigen müssen, die an s i e h e r a n t r e t e n . Ich bittejaeshalh^r 
auch i n i h r e r Z e i t e i n t e i l u n g darauf Rücksicht zu nehmen. 

Sind S i e mit diesem Vorschlage einverstanden?- Das i s t 
der B a l i . 

Wie h a l t e n wir es mit unserer nächsten Sitzung? 

P r o f . Dr. H a l l s t e i n : I s t denn n i c h t d aran gedreht, noch 
f 

ine V o l l s i t z u n g wie diese h i e r abzuhalten, ehe wir auseinander-

gehen? 

Vors.: I c h würde e r s t abwarten. V i e l l e i c h t müssen w i r 
die Herren noch einmal z u s a i n e n r u f e n , ehe Sie nach P a r i s zu
rückhehren. Wir wollen e r s t abwarten, b i s der E o o r d i n i e r u n g s -
ausschuß morgen nachmittag getagt hat, d o i t wir sa~en können} 
das und das haben wir mitgegeben, über das und das müßte noch 
einmal eine D i s k u s s i o n s t a t t f i n d e n . 

Dr. Sehrödev: I c h h a l t e eine neue V o l l s i t z u n g n i c h t 
e r f o r d e r l i c h . Wir haben a l l s schon einmal durchgesprochen. 
Gewisse Dinge sax s i n d noch zu k o o r d i n i e r e n , besonders über den 
B e r i c h t über Hohle und B i s e n , aber das s i n d nur Kleinigkeiten. 
I c h glaube n i c h t , daß s i c h da noch irgendetwas Heues e r g i b t . 



Vors. : Dann würden a l s o heute die Ausschüsse tagen« Korgen 
nachmittag um 3 Uhr würden die Ausschußvorsitzenden mit einem 
mehr oder weniger f e r t i g e n P r o t o k o l l unter B e t e i l i g u n g e i n e r 
Anzahl von V e r t r e t e r der Mi n i s t e ] i e n zusammentreten« Wir würden 
das dann insgesamt überarbeiten und unsere Zusammenfassung den 
Herren überreichen; die können dann im Kab i n e t t damit machen, 
was s i e für r i c h t i g h a l t e n . Wir t r e f f e n uns a l s o zu e i n e r V o l l 
s i t z u n g n i c h t mehr, b i s eine neue Hinladung ergeht. 

(Schluß der S i t z u n g 12 Uhr 25 Minuten.) 
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